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Наш банк информации

Автосервис для «афганцев»
При хозрасчетном объединении воинов-интерпапиана- 

'лиетов «Патриот», образованный ребятами, вернувшими- 
ся домой с тяжелыми ранениями и увечьями, создается 
собственное предприятие, занимающееся обслуживанием 
автомобилей, принадлежащих воинам-интернационали
стам. Работать на станции техобслуживания будут тоже 
бывшие «афганцы».

Е. ЛАРИНА. 
Свердловск.

Ждем помощи
-•Наша газета рассказывала о 

создавая в Свердловском 
ВВПТАУ музея воинов-интер
националистов. Созданный ру
ками преподавателей учили
ща- и курсантов, большинство 
из которых воевали в Афга
нистане, музей остро нужда
ется в новых .материалах. 
Кроме того, работники музея 
•сейчас собирают Книгу па
мяти, включающую в себя 
подробные биографии всех 
свердловчан, не вернувшихся

Хозрасчетная ассоциация
".некий райком ВЛКСМ 

ста 1 местом учредительного 
собрания Ассоциации воинов- 
и нт? р на и л он? листов и вои
на« запаса Свердловской об
ласти. В планах новой орга- 
йиг.ацяи, призванной объеди- 
нить по сути разрозненные до 
сах/ гк>р советы, по словам 

исполняющего обя- 
.*ат’нести те’ ннческого дирек
тора ассоциации М. Горюно
ва: придание юридического

«Факел» зажжен
■ Газета для молодежи горо

да и района появилась в киос
ках «Союзпечати» и семьях 
режевчаи. В районной газете 
«Правда коммунизма» созда
на молодежная редакция, вы
пускающая свой орган — «Фа
кел»,

Рассказы о проблемах, вол
нующих молодых читателей,

«Контингент» -
Вышел первый номер специальной всесоюзной газеты для 

воинов интернационалистов «Контингент» Ее выпустил Орен
бургский областной совет десятитысячным тиражом. Печата
ется новая газета в Таллинне. Всем солдатам запаса, желаю
щим подписаться на «Контингент», необходимо выслать два 
рубля на адрес: 460000 Оренбург, расчетный счет № 609928 
ОПЕРУ Жилсоцбанка, МЦ «Контингент» (редакция).

Телефон для справок: 6-43-63.
Е. ПЕТРОВА 

Оренбург.

В гости к ровесникам
съездили юные воспитанники спортивного клуба 
«Олимп» (г. Сухой Лог). Пятнадцатилетние хоккеисты 
этой команды участвовали в турнире детских команд в 
городе Старый Пльзенец (ЧССР) — побратиме Сухого 
Лога--и заняли второе место. Для ребят из хоккейной 
команды (старший тренер — Г. Севастьянов) была орга
низована обширная программа, им удалось даже посмот
реть игру Своих земляков — хоккеистов «Автомобили
ста». гостивших в Пльзене. А после матча юным спорт
сменам были вручены к'люшкй с автографами мастеров.

Б. ПОСПЕЛОВ.
Сухой Лог.

Бой за «бронзу»
25 сентября на ринге кры

того стадиона спорткомплекса 
«Олимпийский» начались чет
вертьфинальные бои. Трижды 
послав а нокдаун Бо Еспенсе- 
на из Дании, Константин Цзю 
досрочно закончил свой пое
динок и вышел в полуфинал. 
В первом бою, состояв
шемся 23 сентября, он убеди
тельно победил англичанина 
Марка Рамсея. В полуфинале, 
который состоится вечером 27 

домой из РА. их боевой путь, 
воспоминания сослуживцев, 
словом, все, что поможет нам 
узнать полную правду о жиз
ни и смерти ребят, погибших 
в Афганистане.

Адрес музея: Свердловск- 
108. СВВПТАУ, кафедра ис
тории КПСС, Гордиенко Ген
надию Владимировичу, теле
фоны-21-90-79 и 21-90-31.

Л. ПАШКОВА. 
Свердловск.

статуса и полная хозяйствен
ная самостоятельность.

Одна из ближайших акций 
ассоциации — контракт с сов
местной советско-финской 
фирмой по изготовлению про
тезов. О качестве чисто на
ших протезов, к сожалению, 
говорить не приходится. Мо
жет, финны помогут?

Л. ТОЛПЫШЕВА.
Свердловск.

встречи с лидерами советской 
рок-музыки и многое дру
гое — все это ждет подписчи
ков газеты на страницах «Фа
кела». Редактором газеты в 
газете стала второй секретарь 
райкома комсомола Марина 
Долгиева.

ю. ОВОДОВ.
Реж.

своя газета

сентября, Костя встретится со 
своим старым соперником 
Андреасом Зуловым из ГДР.

Если не считать обидного 
поражения Тимофея Скряби
на (до 54 кг), сборная Совет
ского Союза Кока выступает 
без потерь. Правда, впереди 
еще вечерняя программа.

Д. МУРЗИН.
Москва (по телефону, 

25 сентября).

Вторая сессия 
Верховного 
Совета СССР

25 сентября в Кремле сов
местным заседанием Совета 
Союза и Совета Национально
стей начала работу вторая 
сессия Верховного Совета 
СССР.

Председательствующий на 
утреннем заседании Председа
тель Верховного Совета СССР 
М. С. Горбачев сообщил, что 
зарегистрировано 470 депута
тов. Открывая сессию, он об
ратился к депутатам с ко
роткой речью.

Далее Горбачев предоставил 
слово первому заместителю 
председателя Верховного Со
вета СССР А. И. Лукьянову 
для сообщения по повестке 
дня сессии.

С докладом о государствен
ном плане экономического и 
социального развития СССР 
на 1990 год выступил первый 
заместитель Председателя Со
вета Министров СССР Л. А- 
Воронин.

На вечернем заседании с 
докладом о Государственном 
бюджете СССР на 1990 год и 
об исполнении бюджета за 
1 °83 выступил министр финан
сов СССР В. С. Павлов.

В заключение был рассмот
рен вопрос о принятии в эк
сплуатацию электронной систе
мы регистрации и голосования.

(ТАСС).

РЕЗОЛЮЦИЯ VII ПЛЕНУМА ОБКОМА ВЛКСМ 
«Об отношении к проектам Законов РСФСР о выборах 
народных депутатов РСФСР и народных депутатов
местных Советов

Наше общество находится 
на пути демократизации го
сударственной политической 
системы. После проведения 
выборов народных депутатов 
СССР следующий этап — фор
мирование депутатского кор
пуса республиканских и мест
ных Советов народных депу
татов. Опубликование законо
проектов РСФСР по выборам 
народных депутатов РСФСР 
и местных Советов — очеред
ной шаг демократизации из
бирательной системы—вызвало 
обсуждение в комсомольских 
организациях, среди молоде
жи.

Понимая, что Об эффектив
ности действия комплекса За
конов «О статусе народных 
депутатов в СССР», «О выбо
рах народных депутатов», «О 
порядке отзыва депутата» за
висит дальнейший ход пере
стройки, темпы осуществле
ния реформ на местах, уча
стники пленума считают необ
ходимым высказать свою по
зицию по законопроектам 
РСФСР о выборах.

В целом проекты Законов 
РСФСР о выборах народных 
депутатов РСФСР и местных 
Советов народных депутатов 
РСФСР существенно — пози
тивно влияют на формирова
ние депутатского корпуса.

Вызывает особое удовлет
ворение отсутствие положения 
по выборам народных депута
тов от общественных органи
заций, в этом , законопроекты 
демократичнее Закона СССР 
о выборах народных депутатов 
СССР.

В то же время ряд поло
жений и статей заионопроек-

В НАШЕ отделение СДФ 
поступают сигналы об 
использовании школь

ников на уборке урожая. Да 
и без таких сигналов это яв
ление—не секрет, о нем не раз 
сообщали областные газеты и 
телевидение, причем подава
ли эту информацию иногда в 
позитивном плане.

Президиум правления Сверд
ловского отделения СДФ в 
связи е вышеуказанными со
бытиями считает необходи
мым заявить; работа школь
ников на > полях в учебное 
время недопустима.

Разумеется, в ответ мы ус
лышим, что ситуация сейчас 
экстремальная и необходимо 
спасать урожай. Однако по
ложение па уборке урожая 
объявляется экстремальным 
из года в год, из десятилетия 
в десятилетие. Если погода 
плоха: »Требуются все уси
лия, чтобы собрать зерно и 
овощи, несмотря на капризы 
уральской осени», если пого
да хорошая: «Мы должны все
мерно использовать такие дни 
для скорейшей уборки», еели 
урожай велик: «Необходимы 
дополнительные рабочие ру
ки», если урожай мал: «Зада
ча каждого, чтобы на полях 
не осталось ни одного коло
ска, ни одного клубня». Труд
но спорить с такими призы
вами, но беда в том, что еже
годно в первых рядах спаси
телей урожая оказываются 
те, кто в это время должен 
начинать учебный год за 
школьной партой.

Объявленная «экстремаль
ная ситуация» как бы дает 
моральное право руководите
лям разных рангов пренебрег 
гать законами о запрете дет
ского труда, а сами школьни
ки протестовать не могут, ибо 
это наиболее незащищенная и 
беспомощная в правовом отно
шении часть нашего общества.

народных депутатов
тов, формулировки резко кри
тикуются молодыми избирате
лями.

Неоднозначно может ска
заться на деятельности депута
тов предложение по их чис
ленному сокращению. Учиты
вая сложность задач перед 
депутатами, делать это неце
лесообразно.

Необходимо оговорить в 
проектах механизм прямых 
выборов председателя Совета 
всех уровней.

В духе времени включение 
в проекты статьи, устанавли
вающей возможность создания 
на съезде: РСФСР региональ
ных и межрегиональных депу
татских групп, а в местных 
Советах — групп по политиче
ским позициям, как это про
изошло, например, в Верхов
ном Совете СССР4 Необходи
мо наделить группы правом 
законодательной инициативы. 
Жизнь многообразна, и боять
ся этого не надо.

Несогласие вызывают ряд 
статей, содержащихся в зако
нопроекте. В первую очередь, 
это относится к сохранению 
статьи (33) об окружном пред
выборном собрании. Данные 
собрания в определенной сте
пени зачастую являются «филь
тром» для задержки не очень 
удобных кандидатов в депу
таты. Статья ограничивает 
свободу волеизъявления изби
рателей, тем белее, что практи
ка выборов по нашему тер
риториально - национальному 
округу не привела к серьез
ным проблемам в организации 
и проведении выборов. А кан
дидаты в депутаты к концу 
своей предвыборной деятель-

ОБРАЩЕНИЕ
президиума правления Свердловского 

отделения Детского фонда им. В. И. Ленина
Критические моменты ны

нешнего уборочного сезона 
вызваны не плохой погодой 
и не обилием урожая, а не
умением и нерасторопностью 
руководителей, не сумевших 
вовремя оформить нужные до
говоры и условиться о помо
щи со взрослыми производст
венными коллективами. К со
жалению, есть предприятия, 
где, пользуясь материальной 
зависимостью школ от заво
дов, заявляют: «Мы ваши ше
фы, помогайте и вы нам!» И 
на поля, где должны рабо
тать люди из заводских це
хов, школьное начальство от
правляет своих воспитанни
ков, причем не только стар
шеклассников.

Неужели рабочим и руко
водителям предприятий не
понятно, что прятаться за дет
скими спинами — аморально?

Неужели директорам школ 
и педагогам не ясно, что -ни
какие материальные сообра
жения не могут быть оправ
данием нарушения своего дол
га перед детьми?

Кое-кто из педагогов скло
нен’ утверждать, что дети ра
ботают на полях добровольно. 
Истинное Лицо этой «добро
вольности» хорошо известно. 
А кроме того, нельзя и жела
нием школьников оправды
вать неизбежные сбои в 
школьной программе и урон, 
наносимый детскому здоро
вью.

Предвидим негодующие воз
ражения: «В тот момент, ко
гда трудящиеся области при

РСФСР»
мости, внося коррективы в 
свои программы, сумели за
воевать большинство голосов 
избирателей.

Требуют пересмотра, дора
ботки статьи о финансировании 
выборной кампании. Статья в 
настоящей редакции не сты
куется со статьей о праве аги
тации за кандидатов трудовы
ми коллективами, обществен
ными организациями. Ведение 
агитационной деятельности без 
материальных затрат зачастую 
невозможно. А следователь
но, статья о материальных 
средствах в предвыборной 
кампании может сместиться и 
на агитационную деятель
ность, что недопустимо. Так
же считаем, что денежных 
средств только государства 
может не хватить.

Недостатком проектов яв
ляется возможность проведе
ния выборов по многомандат
ным округам. Возможные вы
боры по многомйандатным 
округам дезориентируют из
бирателей — за кого, за какую 
программу депутатской дея
тельности им отдать свой го
лос К кому из депутатов в 
дальнейшем обращаться со 
своими просьбами, заботами. 
Также данная процедура не 
настраивает кандидатов на 
победу в выборах.

Пленум Свердловского об
ластного комитета ВЛКСМ на
правляет данное заявление с 
приложением поправок в за
конопроекты в качестве офи
циального документа в комис
сию законодательных предло
жений Верховного Совета 
РСФСР. 

лагают все усилия для завер
шения уборочной страды, Дет
ский фонд вносит разлад в 
дружную работу!»

Вносит ясность. Советский 
детский фонд имени В. И. 
Ленина создан для помощи 
д^ям, для охраны их здоро
вья, их прав. А что касается 
кризисного состояния сельско
го хозяйства, то мы убежде
ны: оно и будет оставаться 
кризисным, пока взрослые 
люди не отучатся латать дет
скими руками прорехи, сде
ланные агропромом и други
ми организациями, отвечаю
щими за урожай. Это одна 
сторона дела. Теперь о дру
гой — самой важной.

Никакими тоннами спасен
ного картофеля и турнепса 
нельзя измерить и оправдать 
моральный урон, который на
носится детям, мобилизован
ным на уборку. Многим из 
них известно постановление 
Совмина СССР о том, что от
ныне можно посылать «на 
картошку» лишь студентов, 
учащихся старших курсов 
техникумов и ПТУ, да и то 
не всех и при этом строго 
добровольно. И уж без сомне
ния, большинство школьников 
слышало и видело по теле
видению выступление пред
седателя Госкомобразования 
СССР Г. А. Ягодина, где он 
подтвердил, что использова
ние школьников на уборке 
урожая категорически недо
пустимо. И вот находятся ме
стные руководители, которые 
считают возможным хладно^ 

кровно и открыто нарушать 
постановление правительства 
страны и делать невольными 
соучастниками этого безза
кония тысячи детей.

О каком строительстве пра
вового государства, о каком 
уважении молодого поколе
ния к правопорядку после 
этого может идти речь? Впра
ве ли директор школы требо
вать дисциплины и сознатель
ности от учеников, если перед 
этим он демонстрировал не
подчинение правительству и 
своему высшему начальству в 
лице Госкомобразования?

В связи с этим странной вы
глядит позиция отделов на
родного образования всех сте
пеней. Одни прямо способст
вуют беззаконию, другие смот
рят на него сквозь пальцы, а 
некоторые формально заявл»- 
ют о несогласии, но мер не 
принимают. Нам не известен 
ни один факт, когда кто-то 
из директоров школ был на
казан за отправку детей на 
сельхозработы, а учащиеся 
были сняты с полей.

Пора занять более реши
тельную позицию и родите
лям. Они должны понимать, 
что, безропотно отпуская сво
их сыновей и дочерей на 
уборочные работы, становят
ся соучастниками беззакония. 
В, случае каких-либо тяжелых 
происшествий (а они не ис
ключены на полях) здесь бу
дет и их вина.

Какими бы сверх убеди
тельными причинами ни 
объяснялась работа детей на 

полях—она запрещена и, сле
довательно, незаконна. Всякое 
незаконное привлечение 
школьников к работе есть 
эксплуатация детского тру
да — явление антиконститу
ционное, и потому преступ
ное. Об этом следует помнить 
всем, кто отдает такие рас
поряжения.

Речь идет не только о шко
льниках. Не секрет, что на
рушается принцип доброволь
ности участия в сельхозрабо
тах учащихся техникумов, 
ПТУ и студентов. Иногда 
привлекаются на работы 
младшие курсы техникумов 
их профтехучилищ, что тоже 
противоречит постановлению 
Совмина. Детскому фонду из
вестен недавний случай само
убийства первокурсницы одно
го из серовских ПТУ, кото
рую хотели отправить на убо
рочную, несмотря на ее не
желание. Какими площадями 
убранных гектаров это мож
но искупить и оправдать?

Президиум правления Све
рдловского отделения СДФ 
обращается ко всем органам 
Советской власти и Госкомоб
разования е заявлением о не
обходимости немедленно пре
кратить практику использо
вания детского труда на по
лях и наказать виновных.

Исходя из того, что Совет
ский детский фонд имени 
В. И. Ленина одной из своих 
обязанностей определил Ох
рану прав и здоровья детей, 
мы считаем необходимым 
впредь контролировать поло
жение и в случаях дальней
шего незаконного привлече
ния учащихся к сельхозра
ботам оставляем за собой 
право обратиться в органы 
прокуратуры и правосудия.

Президиум правления
Свердловского областного 

отделения СДФ им. В. И. 
Ленина.

Особый случай

ТРОЕ ЗА ОДНОЙ ПАРТОЙ
"Однажды ж редакции раз

дался телефонный звонок. Он 
был необычен — нам позво
лила Света, ученица ирбит
ской школы № 13.

; — Вы знаете, у нас шко
да очень маленькая и ста
рая, а учится в ней очень 
миого ребят. Сейчас только и 
говорят о школьной реформе. 
Но мы, учащиеся, не видим 
се. Для нас даже школу по
строить не могут — какая 
уж тут реформа? Вот и сидим 
мы по трое за партой. Мно
го сделала Галина Николаев
на Соснина — наш директор, 
чтобы решить эту проблему. 
Силы теряет, время — дело 
Не движется. Помогите, по
жалуйста!

Честно говоря, я так ни
чего и не понял из рассказа 
Светы -— разговор прервал
ся. Но надо было разобрать
ся, ибо звонок вызвал у пас 
тревогу.

Приехав в Ирбит, я посетил 
Школу № 13. Двухэтажное

здание старой постройки, за
терявшееся в ирбитских ново
стройках.

— Разговоры о пристрое к 
нашей школе велись с 1987 
года, ■— говорит директор 
школы Г. Н. Соснина. Уже 
тогда нам нужны были новый 
спортзал, кабинеты. В том же 
году ирбитское строительное 
управление во главе с управ
ляющим А. И. Морозовым на
чало работы. Каркас здания 
был возведен. Оставалось са
мое главное — отделочные ра
боты. Но тут выяснилось, что 
нет оконных рам нужны? 
размеров — не предусмотре
ли. Нет пиломатериалов, сан
техники. Долгое время не 
могут залить гудроном кры
шу. Мы уже смогли достать 
то и другое, и третье, но где 
же строители?

— Положение в нашей 
школе, можно сказать, крити
ческое, ■— вступает в разго
вор секретарь учительской 
парторганизации Л. А. Усти

нова. — В школе, рассчитан
ной па 560 детей, мы вынуж
дены размещать 1200. Дети 
сидят по трос за партой. Я 
уже не говорю о нарушении 
всех санитарных норм. Мы 
долго обиваем пороги каби
нетов многих должностных 
лиц, в том числе и А. И. Мо
розова, с которого мы спро
сили и на сессии исполкома. 
Создается впечатление, что 
кому-то просто выгодно оття
гивать строительство на не
определенный срок. А. И. 
Морозов, однако, вину за со
бой не признает. Говорит, 
что он не виноват, если нет 
нужных материалов. Тогда, 
наверное, просчитался плано
вый отдел горисполкома. Не 
рассчитал лимиты? Не смог 
нам помочь и куратор строй
ки от исполкома Ю. И. Ха- 
маиов. Как всегда, все зиж
дется на обещаниях, мы уже 
в них и не верим, а штраф
ные санкции предъявить не 
можем.

Не короткое время руковод

ство школой одержало побе
ду •— часть крыши все-таки 
была «алита. Но вскоре на 
стройплощадке вновь насту
пило затишье. Пионеры со
брали металлолом и сложили 
его как всегда — у школы. 
Этим и воспользовались в 
стройуправлении для объяс
нения своего бездействия, 
якобы ломом’ был завален 
подъезд к строящемуся объек
ту. «Завал» просуществовал 
всего неделю.

И снова обещания: к кон
цу этого года пристрой будет 
сдан. Ну, что же, будем на
деяться.

Тревожит меня другое. В 
результате этого позорного 
«школьного» долгостроя ока
залось, что хоть пристрой и 
будет сдан, проблема все рав
но не решится. Прошло вре
мя и детей поприбавилось 
изрядно. Нужна, оказывается, 
ни больше, ни меньше, новая 
школа. Новостройки скоро 
дадут такое количество пере
ехавших в микрорайон де
тей, что школа № 13 просто 
захлебнется. И до реформы 
ли в школе будет? Так чем, 
товарищи взрослые, поможем 
мы нашим детям?

В. КУШНАРЕВ.
Ирбит.

Вопросы дня
С ОПОЗДАНИЕМ
НА ДЕНЬ

Почему в понедельник ве
чером не было трансляции с 
открытия второй сессии Вер
ховного Совета СССР! Этот 
вопрос задавали нам вчера 
читатели газеты.

За короткий срок работы 
первой сессии Верховного Со
вета СССР мы привыкли к 
вечерним трансляциям из 
Кремля по второй программе. 
Что же произршло в поне
дельник вечером? Мы связа
лись с Главной редакцией 
пропаганды Центрального те
левидения в Москве, где нам 
и дали разъяснения. Первый 
день работы сессии затянулся 
допоздна. Поэтому было при
нято решение транслировать 
работу сессии на восточные 
районы страны со сдвигом на 
день. В дальнейшем, когда 
работа сессии войдет в свое 
нормальное русло, сроки тран
сляции изменятся. То есть мы 
станем свидетелями тех засе
даний, которые проходили в 
этот же день.

С. БОРИСОВ.

В середине нынешнего пета в Свердлов- 
сие открыл свои двери специализированный 
магазин »Умелец». Он работает напрямую 
с поставщиками —■ предприятиями города 
и области. В торговом зале общей пло
щадью около четырехсот квадратных мет
ров разместилось три отдела: по продаже 
некондиционных радиодеталей, инструмен
тов и отходов производства. В последнем 
отделе осуществляется продажа отходов 
местной промышленности — это, в основ
ном, древесина, металл, оргстекло и дру
гое.

В широком ассортименте представлены

в »Умельце» товары для детского технике 
екого творчества. В частности, заготовки 
для различных' моделей, всевозможные 
конструкторы, инструменты для выжига
ния и выпиливания.

Сотрудники нового специализированного 
магазина, в основном, молодежь. Они при
шли сюда е других предприятий торговли 
или сразу после окончания техникума тор
говли.

НА СНИМКАХ: продавец Дина Захвата- 
шина; магазин »Умелец».

Фото Н. МЕРКУРЬЕВА.
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Шпал НА СМЕНУ! .. "
Молодежь и экономика

КОНФЛИКТНАЯ ТЕМА
Участники «круглого сто

ла» высказывались доволь
но откровенно. Порой не со
глашались друг с Другом, 
ожесточенно спорили, вспо
минали для убедительности 
сЬакпд из собственного опыта. 
Тема оказалась самой что 
ни на есть конфликтной — 
права молодых специали
стов, способы их защиты, 
вообще — молодежь и про
изводство. Странно, но про
тивоположные мнения каза
лись равно убедительными и 
аргументированными. На
верное, потому, что все уча
стники разговора — люди 
заинтересованные, у каждо
го . сформировалась своя 
точка зрения ня проблему.

— Советы молодых спе
циалистов — что они есть, 
что нет, — высказался моло
дой паренек, представитель 
одного из свердловских за
водов. — Эы посмотрите, 
куда в первую очередь обра- 
щанТтся молодые инженеры 
за помощью. К администра
ции, в профком, на худой 
конец —. в комитет комсо
мола! О существовании на
шего совета даже, не вспо
минают. Ц это вполне объяс
нимо. Какую мы окажем по
мощь. если у нас —- ни прав, 
ни финансовых возможно
стей. Что и можем, тан это 
.устроить конкурс молодых, 
специалистов. Но кому он 
нужен? Денежные премии 
теперь уже никого не при
влекают.

Длинное перечисление 
бед вызвало чувство безыс
ходности. Но когда в раз
говор включились представи
тели НТМК, настроение из
менилось. Да, советы моло
дых специалистов — часто 
Фиктивные организации. 
Они не имеют власти и не 
могут решать проблемы мо
лодежи. Но вот сумел же со-, 
вет Нижнетагильского метал

лургического поставить себя 
так, что от него теперь зави
сит многое — например, как 
скоро молодой специалист 
получит жилье.

Августовский «круглый 
стол» выявил еще одну ре
альность — полное безраз
личие к проблемам молоде
жи со стороны хозяйствен
ных руководителей. Даже 
тех из них, кто по своим 
служебным обязанностям 
должен заниматься житьем- 
бытьем молодых специали
стов... К участию в заседа
нии обком ВЛКСМ пригла
сил начальников отделов 
кадров всех крупных пред- 
приятий Свердловска — 
Уралмаша. Химмаша, завода 
имени Калинина, ВИЗа... 
Откликнулся только Сверд
ловский резерв проводников.

Как же можно смягчигь\ 
проблему молодых специали
стов? Почему так болезнен
но выпускники вузов и тех
никумов «вживаются» в 
коллективы? Об этом наш 
корреспондент В. Вохмин бе
седует с заведующим отде
лом обкома ВЛКСМ Вале
рием Оплетиным.

— Трудности молодых 
специалистов хорошо изве
стны. Это жилье, низкая 
зарплата, фактическое бес
правие в коллективе. Нс при
ведет ли экономическая ре
форма к обострению этой 
проблемы? Ведь молодые 
специалисты требуют допол
нительных затрат, не могут 
принести немедленную отда
чу.

—■ Проблема остро стояла 
еще и до перехода на хоз
расчет. Если уж искать глу
бинные причины, то, мне ка
жется. это — научно-техни
ческий прогресс. Знания 
быстро устаревают, прихо
дится постоянно переучи
ваться. Возникает деквали
фикация еще неискушенных 

в работе молодых специали
стов.

— И никто им не стре
мится помочь. Отношение в 
новичкам, как к дешевой ра
бочей силе.

— Примерно тридцать 
процентов выпускников ву
зов работают не по специаль
ности. Это не те, кто увиль- 
"нул от распределения и на
шел себе тепленькое ме
стечко. Нет. Я говорю о ре
бятах, что прибыли по на
правлению. хотят и могут 
работать. Но администрация, 
оказывается, не заинтересо
вана в них. И вот молодой 
специалист превращается в 
«затычку»: подметает двор, 
работает на овощной базе, 
ездит на сельхозработы... Не
удивительно, что у нас воз
никает ощущение, будто ип- 
же.неров слишком много, на
до их сокращать. На самом 
деле квалифицированных 
специалистов . не хватает! 
Обеспеченность инженерны
ми кадрами у нас в три 
раза, ниже, чем в США.

Приведу в пример Ирбит
ский мотоциклетный завод. 
Казалось бы, технически от
сталое предприятие, выпу
скает устаревшую модель. 
Вот бы где пригодились зна
ния молодежи, ее стремление 
к поиску, нестандартность 
мысли. Но как, вы думаете, 
используют на предприятии 
молодых специалистов? От
правляют на сельхозработы, 
и в немалом количестве. Та
кие парадоксы в нашем об
ществе никого не удивляют. 
Мы сетуем, что до сих пор 
нет надежных картофелеубо- 
рочных комбайнов... И по
сылаем «на картошку» тех, 
кто способен создать такие 
машины.

— Видимо, многое зави
сит от системы образования. 
Ведь все упирается в каче
ство подготовки специали-

стов.
— Я бы добавил: и от 

ориентации этой системы на 
производство. Пока она су
ществует как бы вне эконо
мики, в отрыве от потребно
стей конкретных регионов.

Интересное исследование 
провели ученые Тартусско- 
го университета. Изучив 
структуру учебных заведе
ний Свердловской области, 
они увидели в ней явные 
перекосы. Выпускники мно
гочисленных ПТУ не стре
мятся в вузы — не хватает 
подготовки. Отсюда низкий 
конкурс, случайный набор... 
Среди студентов преоблада
ют девушки, даже на сугубо 
«мужских» факультетах. Не 
хочу быть неправильно по
нятым. но... На мой взгляд, 
это ведет к феминизации 
экономики.

Ученые пришли к выводу, 
что в Свердловской области 
надо сделать ставку на об
щее среднее образование. 
Ведь в вузах должен быть 
обеспечен хотя бы элемен
тарный конкурс. О каком 
качестве выпускника может 
идти речь, если принимаем 
всех поголовно?

, — Согласитесь, предприя
тия тоже должны проявлять 
активность. Уж они-то заин
тересованы в специалистах в 
первую очередь.

- Я думаю, борьбу за 
молодого специалиста надо 
начинать еще со школы. Вы 
посмотрите, как поступают 
западные фирмы. Скажем, 
тот же «Фольксваген» еже
годно выделяет 500 тысяч 
долларов на мероприятия с 
подростками... И это не та 
нудная «пройюриептаиия», 
к которой мы привыкли. 
Это своего рода увлекатель
ная игра. Что требуется от 
школьников? Задать вопро
сы и высказать свои предло
жения. Ясно, что фиома мо- 

жст обойтись и без «детских 
советов». Но именно таким 
образом она выявляет спо
собных, оригинально мысля
щих ребят. Почему бы и нам 
не приглядеться к этому?

Валерий, давай вер
немся к советам молодых спе
циалистов. Во время «круг
лого стола» стало ясно: мно
гие из них бездействуют, не 
знают, чем заняться.

— Они просто варятся в 
собственном соку... Конечно, 
есть крепкие советы, как. 
например, на НТМК или 
Уралмаше. Но в большинст
ве своем они почти не влия
ют на жизнь трудовых кол
лективов, не ■ защищают ин
тересы молодежи. Если и 
проявляют о ком заботу, так 
только о новичках, стажерах. 
А ведь молодой специалист 
■— это не только вчерашний 
выпускник вуза, это любой 
человек до 35 .лет. Почему- 
то об этом мы забываем.

Можно ли рассчиты
вать на изменения? Какой 
прогноз ты можешь дать?

Очень неутешитель
ный: дальнейшее ухудшение 
положения молодых специа
листов. Права у них есть, но 
нет гарантий их соблюдения. 
Мы еще не осознали, что 
будущее требует постоянной 
заботы.

Итак, не подлежит сомне
нию, что молодые специали
сты — одна из малообеспе
ченных категорий населения. 
Мытарства с жильем, с уст
ройством ребенка в детский 
сад, низкая зарплата... Мы 
не ошибемся, если скажем, 
что многие из них живут за 
чертой бедности.

Каким способом можно хо 
тя бы смягчить остроту этой 
проблемы? Нужно ли для 
этого расширять права со 
ветов молодых специалистов? 
Какую роль в устройстве 
быта выпускников вузов 
должны играть местные Со
веты (в связи с переходом 
па территориальный хозрас
чет)? Мы будем рады узнать 
ваше мнение по этим вопро
сам, услышать дельные 
предложения.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ.

А НАЧАЛОСЬ ВСЕ С ШУТКИ..
Группа инженеров Тюмен

ского моторостроительного 
объединения сделала то, до 
чего у предприятий сельско
хозяйственного машиностро
ения долгие год" руки ке 
доходят — трактор-малыш.

А началось все с шутки, 
в которую обратили свою 
просьбу — облегчить труд 
ил конюшне — тренеры за
водской кочно спортивной 
школы. Конструкторы К. Глу
хов, В. Грациано» и В. Чер- 
нопазов откликнулись на зту 

просьбу. И появился первый 
вариант трактора. Такая, ма
шина-игрушка пригодится 
для внутрицеховых перево
зок грузов — в любой про
лет пронырнет, на любом 
пятачке развернется. Для 
удобства водителя грузовую 
платформу разместили впе
реди. -А потом пришла 
мысль сделать машину по
мощником крестьянина. Ведь 
такой трактор необходим и 
на лично к. подворье, и арен
даторам. —

Вее ко леев у еяаЯыта» 
ведущие, еелп na тх на
деть цепи, то трактор легко 
по бездорожью перемещает 
груз в три центнера, а перед
вигаться может он е четыре 
мя скоростями: 2, 4, 6, 8 
километров в чае.

Для производства новинок 
моторостроители заложили 
специальный корпус.

НА СНИМКЕ: трактор на 
испытаниях.

(Фотохроника ТАСС).

Эхо истории

МЫ ДАЖЕ ИМЕНИ

НЕ ЗНАЛИ...
Старинный рабочий город 

на Урале, Ревда, отдалена от 
Свердловска примерно так же, 
как Елгава от Риги. В Сверд
ловске уже Полтора миллиона 
граждан, в в Ревде 87 тысяч. 
В Свердловске есть улица име
ни Волд'емара Азина, латыша, 
командира ’ легендарной 28-й 
дивизии. И в Ревде одна из 
лучших улиц носит такое же 
название. Волдемар Азин ос
вобождал Урал от Колчака. 
Латышские стрелки — не пус
той звук для жителей горно
заводского Урала. Мы помним 
о них, многим обязаны им.

Но прилетел я в Ригу, а за
тем ехал ■ Елгаву не по «воп
росу» латышских стрелков. В 
Елгаве — РАФ, а у нас в Рев
де — СУМЗ. Он пущен 25 ию
ня 1940 года. Через десять ме
сяцев отметим юбилей — 
пятидесятилетие.

Партком завода решил три 
года назад подготовить книгу 
о СУМЗе, написать биографию 
завода. Рукопись готова: 
«Среднеуральский медепла
вильный. Пятьдесят лет в 
строю». Как только книга вый
дет, непременно вышлем не
сколько экземпляров Эльзе 
Фрицевне Устиновой по адре
су: Елгава, дом № кв. 25.

Вот мы и подошли к тому, 
ито надо, наконец, объяснить, 
зачем мне потребовалось при
лететь за тысячи верст в Ел
гаву.

Конечно, прежде был на
пряженный следопытский по
иск. Непросто отыскать в ар
хивах необходимые документ 
ты. В заводском музее на од
ном из стендов есть у нас не
сколько старинных фотогра
фий. Директор музея Иосиф 
Гевандович Саркисов (бывший 
директор завода) не раз мне 
их показывал. Вот группа лю
дей. В центре — основатель 
СУМЗа, первый начальник 
строительства С. П. Устинов.

—■ Не знаем о нем ничего,— 
говорил Саркисов. — Стыдно 
сказать, долго не знали даже 
его имени-отчества. Ты бы по
искал. Ветераны говорят, буд
то погиб он в тюрьме. Расст
релян ■ Свердловске в 1940 
году.

Совсем в другом городе, в 
Красмоуральске, узнал я имя 
Эльзы Устиновой. Глубоко был 
обрадован сообщением, что 
Эльза Фрицевна здравствует, 
живет в своей родной Латвии, 
что ей, представьте себе, во
семьдесят семь лет.

На Урале четыре медепла
вильных комбината. Два по
строены Сергеем Платонови
чем Устиновым. Кто же он та
кой? Из тульских оружейни
ков. Восьмой ребенок в семье 
рабочего Платона Устинова. 
Родился в сентябре 1895 года 
в г. Туле. Член партии с 1915 
года.

В 1930. году приехала на 
Урал Эльза Меднис. Ей было 
двадцать семь лет. Она много 
успела. Закончила Горную Ака
демию в Москве по факульте
ту «Обогащение полиметалли
ческих руд». Инженер-обогати
тель. Два года работала в ин
ституте «Гинцветмет». У меня 
есть ее фотография тех лет. 
Мягко очерченное лицо, озон
ные глаза, таинственная улыб
ка. Словом, загляденье девуш
ка. И чет ничего удивительно
го в том, что холостой в ту 
псоу Сергей Устинов сразу 
обратил на чее внимание. И 
влюбился.-И предложил стать 
женой. Тридцатипятилетний 

мужчина, Сергей Устинов был 
овеян легендами. Это он в ко
роткий срок восстановил Кара- 
башскии медеплавильный ком
бинат. Дав года был коммер
ческим директором треста 
«Уралмедьстрой». Шесть меся
цев провел в Соединенных 
Штатах Америки. Учился там, 
как строить медеплавильные 
заводы. И вот строит теперь 
Красноуральский комбинат. И 
город, и завод. И это — в 
тридцать пять лет!

Очень заметный был това
рищ. Поженились. В 1932 году 
появился на свет Александр 
Сергеевич, которому теперь 
пятьдесят семь.

Построили супруги Устино
вы Красноуральский медепла
вильный. Возвели вокруг него 
город Красноуральск. И полу
чил Сергей Платонович новое 
назначение — начальником 
«Средуралстроя». Приехал 
вместе с женою и сыном к 
нем в Реиду. Три года в леп
ной глухомани. Расчищены гро
мадные площади в тайге. За
ложены фундаменты всех це
хов. Создана мощная строи
тельная база. Уже и механи
ческий цех запустили, и дере
вообделочный комбинат. Про
ложили дороги. Вовсю кипела 
стройка. - Мечтал сам пустить 
завод, стать его первым ди
ректором, как л Красноураль- 
еке. Но л Москве решили по- 
иному. Отозвали в Академию 
на учебу. Закончил курсы усо
вершенствования и поехал в 
Чимкент. Там, в Туркестане, нл- 
до было поднимать Ачисай- 
екий полиметаллический ком
бинат. И туда поехали втроем. 
Сашеньке было уже три года.. 
А через два года Устинова 
арестовали. Он исчез. Оказал
ся врагом народа. Диверсан
том. Шпионом.

О том, что было дальше, 
расскажет сама Эльза Фри
цевна. Ей не изменила память. 
Общаться с ней — истинное 
удовольствие. Много читает. В 
курсе всех политических собы
тий. Гостиная в их доме (жи
вут вдвоем с Александром Сер
геевичем) завалена газетами 
и журналами. Эльза фри- 
цевна — член КПСС, с 1928 
года. У нее персональная 
пенсия. Давно и тепло дружит 
с Глафирой Лукиничной 
Блюхер, в'довой нашего перво
го маршала Советского Сою
за. Вместе, как жены врагов 
народа, отбывали свои сроки в 
знаменитом «Карлаге». Глафи
ра Лукинична однажды приез
жала я Елгаву, специально на
вестить свою старую подругу. 
И они вдвоем объехали всю 
Прибалтику. Машину дал ио- 
мандующий Прибалтийским во
енным округом. Теперь пере
писываются.

Итак, Эльза Фрицевна Усти
нова рассказывает...

ПО «ВЫСШЕЙ

МЕРЕ»
1931 год. Ндступило время 

выдачи первом меди. День все
общей радости. На медной 
чушке отлиты большие буквы: 
«КУМЗ» — Красноуральский 
медеплавильный завод. А сре
ди Ьвоих близких это читается: 
«Кутнем, Устиным, Медь Заво
евана». Конечно, никакого ку
тежа не было, тогда это было 
не принято.

С пуском первой очереди 
комбинат перешел в число 
действующих предприятий, и 
первым его директором был 
назначен Сергей Платонович 
Устинов.

Наконец-то предоставл яется 
отпуск. После отпуска он, как 
опытный строитель, назначает
ся начальником новостройки— 
«Средуралмедьстром». Это уже 
не на пустом месте, л в ста
ром заводском поселке Ревда 
Свердловской области. Инже
нерно-технических работников 
уже можно разместить в до
мах поселка.

Не знаю, по каким причи
нам, но строительство развер
тывается медленно, нет тех бо
евых темпов, которые были на 
«Уралмедьстрое». Сергея Пла
тоновича находят возможным 
послать на учебу на высшие 
академические курсы коман

ГО ТРИЖДЫ ПРОКЛЯТОЕ ВРЕМЯ...

диров промышленности (ВАК)« 
По окончании курсов Устинов 
был назначен директором Ачи- 
сайского полиметаллического 
комбината.

Ачисай — это Казахская 
ССР, Туркестанский район, 
60—70 километров от станции 
Туркестан, R гор^х. Это уже 
действующее предприятие. 
Свинцовый концентрат отправ
ляется на Чимкентский метал
лургический завод. Все идет 
хорошо. В январе 1937 года 
(или в феврале) созывается 
Всесоюзное совещание работ
ников цветной металлургии, ко
торое проводится с участием 
Сталина. На совещании обыч
ное: «Быстрее, быстрее, боль
ше, больше».

Несмотря на то, что мы на
ходились в глубоком провин
ции, тревожное состояние 
страны чувствовалось и у нас. 
В Ачисае арестовали одного 
начальника отдела. Из прика
зов Главка было видно, что 
«заменяются» известные руко
водители предприятий. Слыша
ли, что забирают и жен, но в 
случае отказа от мужа или 
другого близкого родственни
ка, их не трогают. Может 
быть...

Как-то вечером зашел к нам 
приятель мужа Попов — на
чальник внутризаводского 
транспорта. Он тоже был из 
«Уралмедьстроя». Сняли со сте
ны фотографию, сделанную на 
совещании R Москве и начали 
отмечать, ного нет. Таких ока
залось довольно много. Начали 
замазывать их тушью. Неудоб
но ведь оставлять врагов на- 
рола со Сталиным, И тут Сер
гей Платонович сказал. что 
скоро, наверно, «придется и 

Эльзе отказываться*. Это было 
вроде шутки Я в разговоре 
участия не принимала, стояла 
в стороне, но про себя реши
ла: нет, никогда. Сейчас жа
лею, что я нр сказала этого 
вслух, чтобы и он знал, а так 
он ушел из жизни п полном 
неведении о моем дальнейшем 
поведении.

Вскоре после этого разгово
ра созывается внеочередное 
партсобрание, и одним из Воп
росов (может быть, он был и 
единственным) — был — «о 
выводе Устинова С. П. из со
става парткома». Говорили 
много, главным образом, на 
казахском языке, редко кого 
переводили. Что-то о рабочей 
оппозиции было сказано. И 

отозвали все-таки из составе 
парткома, все-таки отозвали.

По пути домой Сергей Пла
тонович вспоминал, что в 20 
году, когда была объявлена 
дискуссия о роли профсою
зов, он принимал в ней учас
тие, но после выступления Ле
нина по этому вопросу все ста
ло абсолютно ясно. Все давно 
забыто. Но тревога осталась. 
Придя домой, успокоиться и, 
конечно, заснуть не мог. Ре
шили, что нужно поехать в 
Москву. Но не долго пришлось 
раздумывать, около шести ча
сов утра постучали в дверь. 
Явились, кажется, трое. Предъ
явили ордер на обыск и арест.

Вот и все. Увели неизвестно 
куда. Канул в неизвестность. 
И только в 58 году, при моем 
восстановлении в партии R ЦК 
КП Латвии я узнала, что реше
нием Военной Коллегии от 26 
февраля 38 года он был при
говорен к высшей мере.

Когда Сергею Платоновичу 
исполнилось бы 70 лет и 50 лет 
пребывания в партии, я напи
сала письмо в ЦК КПСС. Это 
было в сентябре 1965 года. В 
то время это письмо появи
лось на страницах печати.

ПОВОРОТ

ОТ «СОЦВОРОТ»
Теперь — моя «эпопея», Я — 

латышка. Дочь батрака. Закон
чила Московскую горную ака
демию.

По окончании МГА я некото
рое время работала в Глав

цветмете. Последние два го
да — практикантом. Потом 
приняла решение ехать - на 
«Уралмедьстрой».

Летом 1931 года я вышла за
муж за Сергея Платоновича 
Устинова. На «Средноурллмедч- 
строе» работала в отделе глав
ного механика в обогатитель
ном секторе. На время учебы 
Сергея Платоновича перееха
ла в Свердловск и работала в 
«Гипроцветмете» (проектная 
организация). Затем переехала 
в Ачисай. После ареста мужа 
я сразу дала телеграмму сест
ре. Она приехала и увезла Са
шу, маму и вещи. На второй 
день после ареста Сергея

Платоновича меня вызвали в 
партком, чтобы выяснить мое 
отношение к событиям. Я не 
пошла. Не могла. Но написала 
заявление, что я знаю, что Ус
тинов С. П. не является врагом 
народа, и до окончания след
ствия я не верю этому. Еще 
верила, что следствие даст 
результаты! Меня, конечно, ис
ключили из партии, а вскоре 
и из профсоюза. И потом 
предложили уволиться с рабо
ты. Уволилась. С освобожде
нием квартиры, правда, по
дождали, пока подыщу что- 
нибудь. Потом меня приютила 
приятельница -— Мария Бри- 
зон. Тоже наша студентка из 
Академии. За предоставлен
ный мне приют ее потом тоже 
арестовали.

Надо было уезжать. Куда? 
Конечно, в Москву, в Главк за 
направлением на новую работу. 
Пришла, рассказала, что и как. 
Дэли направление в Калату 
(Свердловская область). При
няли хорошо, дали распоряже
ние коменданту устроить 
жилье Завтра окончательное 
решение. Прихожу «завтра», а 
мне в отделе кадров заявляют, 
что принять меня не могут: 
они запрашивали молодых спе
циалистов, а я со стажем, еще 
и опыт проектной работы. Нет- 
нет. они меня рационально ис
пользовать не могут, поэтому 
и принять не могут.

На обратном пути зашла в 
свой «Гипроцветмет». Там глав
ный инженер А. X. Бенуни ска
зал, что если бы у меня было 
направление к ним, он бы ме
ня принял. Привезла направле
ние. Оказалось, что в направ
лении написано «по договору». 
Главный инженер говорит, что 
если Он меня по этому на

правлению примет, то сам ся
дет. Что делать? Отдел кадров 
решается еще на одну попыт
ку. Посылает телеграмму-за
прос: смогут ли принять на 
работу инженера-обогатителя 
Меднис. Поехала. Приняли. По
ручили организовать экспресс- 
лабораторию по образцу Ами- 
сайской. Они приняли на рабо
ту Меднис, но узнав, что она 
же Устинова, уволили. Снова 
надо уезжать.

Возвращаюсь в Москву. В 
Новосибирске вышла на пер
рон и купила газеты. Что та
кое? «Головокружение от ус
пехов». Что ни строчка, то про 
меня. Глаза застилают слезы, 

имчего не вижу, но надо чи
тать дальше, дальше. А дальше 
сказано, что в двухнедельный 
срок всех исключенных из пар
тии надо устроить на работу. 
После этой статьи мне уже не 
стыдно идти снова в Главк за 
направлением.

Предложили Казахстан или 
Кавказ. Выбрала Кавказ, Ми- 
зурсмую обогатительную фаб
рику Садонского комбината. Я 
там была на практике (это по 
Военно-Осетинской дороге). 
Знаю фабрику и местность. 
Приехала. Оформили. Дали 
комнату. Начала опять рабо
тать в лаборатории. На май
ские праздники взяла дополни
тельные дни и поехала за ма
мой и сынишкой, ему уже ис
полнилось шесть лет. Приехала 
в Калинин, ио что-то задума
лась. В Мизуре летом очень 
жарко, мама но выдержит. Кру
гом горы, только клочок неба 
над головой. Да к тому же ма
ма совершенно не говорит по- 
русски. Упросила сестру оста
вить их еще у себя. Вернулась 
одна.

Я устроена. Пора подумать и 
о судьбе му.жа. Снова пишу за
прос. Получаю ответ: находит
ся в режимном лагере без 
права переписки.

В понедельник, 25 июля'38 
года меня вызывают в секрет
ную часть и говорят, что надо 
съездить в Орджоникидзе в 
комендатуру НКВД. Машина 
будет у конторы. Пошла до
мой, взяла паспорт, деньги, по
лотенце и зубную щетку. В 
Орджоникидзе машина остано
вилась у комендатуры НКВД. 
Мне предъявили ордер на 
арест и обыск. И отправили в 
камеру.

На следующий день меня вы
звал следователь Гук и предъ
явил обвинение. Оно гласило: 
«за участие в антисоветской 
диверсионно-шпионской дея
тельности» или, сокращенно, 
58-1а. Самая страшная статья. 
По ней, как правило, дается 
высшая мера.

Прошло несколько месяцев. 
Наконец, известили, что мое 
дело направлено на рассмот
рение Особого совещания 
НКВД СССР. Из Особого сове
щания пришел ответ, что ре
шением от 23 октября 1939 го
да я приговорена к пяти го
дам исправительно-трудовых 
лагерей. Отбывать срок в Кар
лаге..

Итак, я оказалась в Карлаге, 
и благодарю судьбу, что мне 
достался этот лагерь. Прибыла 
туда в конце 1939 года. Вско
ре было объявлено о создании 
курсов ветеринарных санита
ров. Я записалась. Набралось 
человек 10—12. Здесь я позна
комилась с Глафирой Лукинич
ной Блюхер. Она была направ
лена заведующей центральной 
ветеринарной аптекой, которая 
находилась в этом же здании. 
Совсем еще молодая, Симпа
тичная женщина, внимательная 
и мы звали ее любимым име

нем — просто «Рафа». Из ап
теки ее скоро забрали и на
правили на общие работы, так 
как посчитали, что для жены 
врага народа слишком воль
готно.

В июле 1943 года у меня 
кончился срок заключения. 
Ждала со дня на день. «До
ждалась». Вызвали и дали рас
писаться, что задерживаюсь в 
лагере до окончания войны.

Меня освободили в августе 
1946-го. Воля! Стремилась на 
волю, не ведая, какой она ста
ла за эти восемь лет и поза
быв, что клеймо на мне «враг 
народа», что в паспорте, вы
данном на шесть месяцев, все 

это указано.
Приехала я в Кировку, на 

границу Киргизской и Казах
ской республик. Хорошо, что 
поехала со мной Миля Аши 
(тоже латышка).

Кировка — сельскохозяйст
венный район. Миля пошла 
свинаркой (педагог с высшим 
образованием). Меня приняли 
на «плодовощ» рабочей.

Мы рассчитывали, что через 
шесть месяцев нам выдадут но
вые паспорта без указания на
ших страшных статей, и мы 
будем действительно свобод
ны. Сдали паспорта на обмен, 
вернули их с отметкой «про
длен на год». Вот и все. Но все 
равно решили уехать. Она — в 
Ерш к сестре.

А мне что делать? Попробо
вать еще раз мою палочку-вы
ручалочку — Главк? Единствен
ное, что может меня спасти! 
Поехала. Приняли. Дали на
правление в Салаирское рудо
управление Кемеровской об
ласти.

Приехала. Оформили, начала 
работать, дали комнату. Осенью 
приехал сын. Ему уже 15 лет. 
Пошел в девятый класс. Все 
есть — и работа, и комната, 
и сын со мной. Но все время 
приходится помнить, кто ТЫ 
есть. Летом сын попросился 
обратно в Латвию к тете Же
не. Не хотел в Сибири жить, 
Отправила. Остался там.

«ПРОСИТЕСЬ

В НОРИЛЬСК»
В марте вернулся из Моск

вы главный инженер рудоуп
равления. Был на каком-то со
вещании. Говорит, что очень 
остро стоит вопрос о свинце. 
Обговорили наши возможно
сти. После этого из секретной 
ча£ти запросили мой пасИорт. 
Странно, даже при оформле
нии не требовали, а тут вдруг 
понадобился. И это «вдруг» 
вскоре объяснилось.

10 апреля 49-го явились двое 
с понятыми и предъявили ор
дер на обыск и арест. Отпра
вили в Кемерово. И только там 
в камере узнала, что идут по
вторные аресты, берут всех, у 
кого были 58-6, 57-1 а («шпио
наж, «измена Родине»), И да
ют. главным образом, ссылку.

На этот раз пришлось ждать 
недолго. Вскоре получили со- 
общение, что дело отправлено 
на рассмотрение Особого сове
щания. Пришло решение от 1Я 
июня 49 года. Оно гласило: 
♦Поселение и Красноярском 
крае без ограничения срока». 
Перевели й Красноярскую тюрь
му для комплектации этапа. 
Нашу группу повезли по Ени
сею, не говоря, куда. В Туру- 
хэнске нас высалили. Встретил 
директор Ногинского графито
вого рудника и принял под 
свою ответственность. Дальше 
повезли вверх по нижней Тун

гуске до Ногинска. По дороге 
разговорилась с начальником 
геологической партии и он п». _ 
советовал мне проситься в Но
рильск. Норильск был в это 
время строго секретным объек
том. Он мне про него больше
го не мог сказать, просто по
вторял: «Проситесь в Норильск».

Выйдя на берег и увидев 
Ногинск, я тут же попросила 
у него бумагу и с ним же от
правила свое заявление в от
дел кадров Норильского гор
но-металлургического комби
ната о том, что, если они мо
гут меня использовать по спе
циальности, то пусть прося? 
Красноярский НКВД о моем 
переводе.'Решила: лучше неиз
вестный Норильск, чем широ
ко «известный» Ногинск. Ведь 
Норильск рекомендовал мне 
добрый человек. Пришел от
вет, что переезд разрешен.

Вот и Норильск. У меня ра
бота по специальности, с нор
мальным окладом, место в об
щежитии. Спасибо тому добро
му человеку, который сказал’ 
«Проситесь в Норильск».

Проживала в Норильске под 
гласным надзором.

Согласно Указу МВД и Про
куратуры СССР от‘^24 апреля 
1954 года я была освобожде
на из ссылки со снятием суди
мости и направлялась на мес
тожительство в Ригу. Но мне 
этого было лдало. Мне нужна 
была реабилитация -— для се
бя и для мужа. Снова пишу^ 
Получила ответ, что Военная 
Коллегия Верховного Суда 
СССР решением от 25 февраля 
56 года отменила приговор от 
26 февраля 38-го в отношении 
Устинова С. П. Он реабилити
рован посмертно.

После указа о снятии суди
мости я оставалась работать 5 
Норильске по вольному най
му. Уволилась в связи с уходом 
на пенсию и уехала двенадца
того июля 1957 года. Приехала 
в Елгаву к сестре (и сыну то
же). Через четыре года полу
чила двухкомнатную квартиру. 
Благоустроенную. Работала и 
домоуправлении делопроизво
дителем. Шестнадцать раз из
биралась секретарем партбю
ро. Проработала до 75 лет. В 
75 лет вторично ушла на пен
сию.

Вот и все.
Нужны ли какие нибудь ком

ментарии? Впрочем, несколько 
стпок следует добавить.

Вчера я позвонил в Сверд
ловский горком комсомола. 
Рассказал Антону Кузьмину о 
своей поездке в Елгаву. Ан
тон — историк-архивист, в гор
коме ВЛКСМ ведает докумен
тацией в штабе поисковой 
группы «Коммунар». Именно 
Антон Кузьмин помог мне по
знакомиться со многими доку
ментами. Вот и на этот раз со
общил: «Приезжайте. Получили 
письмо из Чимкентского об
ластного партийного архива* 
Теперь ясно, за что и как ис
ключили С. П. Устинова из пар
тии. Много интересного!»

— Спасибо, Антон. Приеду 
завтра же. А я жду ответа из 
Чимкентского управления КГБ. 
Привезу копию. Узнаем, где И 
кан погиб С. П. Устинов.

Еще я сказал Антону Кузь
мину, что после недавней 
встречи в Свердловске с Лиди
ей Сергеевной Устиновой, до
черью Устинова от первого 
брака, узнал адрес Алексея 
Федоровича Расстригина — 
ученого-историка из Ленингра
да. Алексей Федорович отыскал 
в Ленинградских архивах про
токолы VI съезда РСДРП. Из 
них ясно, что екатеринбург
ские большевики избрали на 
свой Шестой съезд двух деле
гатов. Первый был — В. И. Ле
нин. Имя второго — С. П. Ус
тинов.

Жду теперь ответа на письмо 
к А. ф. Расстригину.

Поиск продолжается Высоко 
ценю контакты с горкомом 
комсомола. Удивительные там 
ребята. Упорно ищут забытые 
имена погибших и оклеветан
ных. чтобы занести их на пи
лоны Мемориала. Молодые хо
тят знать свою историю без 
прикрас!

А. ПОКАЗАНЬЕВ.
Ревда.
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ТАСС И АПН СООБЩАЮТ BlSggg
В несколько строк

-4- МЕХИКО. Внешний долг, 
боыъба с производством и 
контрабандой наркотиков, за
щита окружающей среды яв
ляются одними из самых не
отложных проблем, стоящих 
сейчас перед человечеством. 
Об этом заявил генеральный 
секретарь Организации Объе
диненных Наций Хавьер Пе
рес де Куэльяр в интервью 
мексиканскому агентству Но- 
тимеке. Он подчеркнул, что 
эти проблемы станут предме
тов обсуждения .на откры- 
ватощейся очередной ceccJu 
■Генеральной Ассамблеи ООН.

Перес де Куэльяр отметил 
в интервью, что несколько 
разочарован нынешним поло
жением дел е решением про
блемы внешней задолженно
сти. Он, в частности, отметил, 
что »существует много идей, 
однако мало действий и еще 
меньше координации между 
темп, кто заявляет о своей 
заинтересованности в реше
нии проблемы внешнего дол
га стран »третьего мира».

4- МАНАГУА. Более 1700 
делегатов, представляющих 
Сандинистский Фронт нацио
нального освобождения 
(СФНО), массовые обществен
ные и профсоюзные органи
зации, объединения мелких и 
средних сельскохозяйствен
ных и промышленных пред
принимателей Никарагуа при
нимают участие в открывшем
ся здесь на родном съезде. 
Фору]» выдвинет кандидатов 
от СФНО на предстоящих 25 
февраля 1990 года всеобщих 
выборах в президенты, вице-

НА «ВИДЕОТОНЕ»
СЕКРЕТОВ НЕТ...

Слагаемые успеха венгерского электронного объединения
ИШТВАН И »ГЛОРИЯ»
Я держу в руках серебри- 

стую пластинку, переливаю
щуюся всеми цветами раду
ги: компакт-диск для лазер
ного проигрывателя с запи
сью рок-оперы «Король Игпт- 
кан». Суперсовременный об
разец электронного века соп
рикоснулся с седой историей.

...На одной из городских 
площадей нынешнего Секепт- 
фехервара, носившего в древ
ности имя Альба Региа, воз
вышается на гранитном по
стаменте конная статуя коро
ля Иштвана. На рубеже вто
рого тысячелетия, заложив 
основы государственности, он 
ознаменовал для венгерской 
нации начало новой истори
ческой эпохи. Об этом и рас
сказывает талантливая мо
нументальная постановка, ко
торая не так давно была осу
ществлена В большом парке 
Бзданешта Варошлигете, на 
Королевском холме, а затем 
перенесена на диск с помо
щью ■ чудо-техники XX века 
на венгерском предприятии 
«Вядеотоя», а точнее, на его 
дочерней фирме «Глория»...

Впрочем, все по порядку. 
Ведь «Глория» существует 
всего год. А сам «Видеотон» 
—- чуть больше полувека. 
Правда, когда в 1938 году 
несколько небольших мастер
ских объединились в акцио
нерное общество «Завод охот
ничьих патронов, капсюлей и 
металлоизделий», на нем бы
ла занята всего сотня рабо
чих. . Ныне на «Видеотоне», 
производящем электронно-вы
числительную технику, теле
визионные приемники, сред
ства связи и другие современ
ные приборы для внутренне
го рынка и для более пяти
десяти стран мир-а, работают 
уже 20 тысяч человек.

»ЭЛЕКТРОННЫЙ» ТЕМП 
И КОММЕРЦИЯ

Ференц Киш, можно ска
зать, старожил на «Видеото- 
ие». Начал работать здесь 
29 лет назад инженером-кон
структором. Осваивал произ
водство динамиков, занимал
ся автоматикой. Один из ини
циаторов знаменитого техни
ческого переворота на пред
приятии, когда в 1971 году— 
в рамках международного 
социалистического разделе
ния труда — здесь начался 
серийный выпуск малых 
ЭВМ. Последние годы заве
дует отделом организации 
производства.

— Сам профиль нашего 
предприятия, — замечает он, 
— подразумевает готовность 
к быстрому росту, совершен
ствованию средств производ
ства. использованию передо
вых достижений мировой нау
ки и техники.

Кстати, международная 
конъюнктура, например, в 
бытовой электронике, требует 
обновления продукции за год- 
дьа, в счетно-вычислительной 
технике — за два-три года, 
для систем средств связи — 
пять-шесть лет. Необходимо 
реагировать и на запросы 
потребителей, и на изменение 

президенты республики, в де
путаты Национальной ассам
блеи (парламента) и местных 
органов власти.

4 ИСЛАМАБАД. В Паки
стане снят запрет на деятель
ность профсоюза авиакомпа
нии »Пакистан интернэшнл 
эйрлайнз», который был на
ложен военным режимом ге
нерала Зия-уль-Хака в авгу
сте 1964 года.

Он был внесен в парламент 
правительством Пакистанской 
народной партии в рамках 
взятого им курса на демокра
тизацию всех сторон общест
венной жизни в стране, в том 
числе на ликвидацию ограни
чений на профсоюзную дея
тельность.

4- ТОКИО. Сегодня утром 
куре американского доллара 
на' токийской валютной бир
же резко покатился вниз. За 
несколько Часов стоимость 
одного доллара упала ео 
144,5 до 142,2 иены, достиг
нув того уровня, на котором 

■он находился 23 августа это
го года.

Как отмечают средства мас
совой информации, нынеш
нее изменение курсов валют 
в значительной степени свя
зано с деятельностью Япон
ского банка, который за пос
ледние две недели скупил 
900 миллиардов иен. Только 
за. утро сегодняшнего дня это 
центральное банковское уч
реждение страны выбросило 
на рынок миллиард долла
ров, скупив одновременно 
большое количество иеновых 
банкнот, точная сумма кото
рых пока неизвестна.

(ТАССК

технико-торговых условий в 
мире.

Как же «Видеотоиу» удает
ся шагать в ногу со време
нем?

Во «грогом благодаря ис
кусству коммерции. Ведь 
«электронный* темп подразу
мевает значительные капи
таловложения и солидный 
оборотный капитал. Для осу
ществления намеченных про
грамм здесь с готовностью 
принимают и привлекают за
рубежный капитал. «Видео
тон», поясняет мой собесед
ник, ищет партнеров как на 
Востоке, так и на Западе, ко
торые кроме средств могут 
привнести современную тех
нику, технологию, новые фор
мы управления.

Успешно . осуществляется 
взаимодействие с популярны
ми в мире фирмами в сфере 
бытовой электроники — 
«Акаи», «Сони», «Фишер» — 
и с менее известными.

Благодаря сотрудничеству, 
например, с французской 
«Томсон», а также с ее до
черним предприятием в ФРГ 
не так давно началась широ
кая реконструкция техноло
гических линий по выпуску 
цветных телеприемников. По 
ее завершении к 1993 году е 
конвейера «Видеотона» будет 
сходить полмиллиона изде
лий.

Кстати, кинескопы для те- 
ленизоров здесь получают от 
традиционных партнеров из 
Польши и ряда капиталисти
ческих стран. Еще большую 
взаимную выгоду сулит обра
зующееся сейчас совместно е 
польским «Полкором» пред
приятие.

— Надеемся, что уровень 
сотрудничества с партнерами 
из социалистических стран 
будет поднят на новую высо
ту, — говорит Ференц Киш. 
— У нас уже есть связи по 
кооперации в СССР, напри
мер, с киевским заводом вы
числительной техники. Ведем 
разработки новых образцов 
оптических дисков с кол
легами из Львова, видеоси
стем и других современных 
приборов—с сибиряками. Мы 
намерены создать систему 
многообразных контактов, а 
не ограничиваться лишь 
куплей-продажей.

РАЗЛИЧНЫЕ 
СЕМЕЙСТВА ЭВМ

Нельзя объять необъятное • 
в производственных корпусах 
«Видеотона», и все же наш 
рассказ был бы не полным, 
если бы мы нс заглянули на 
завод электронно - вычисли
тельной техники. В огромном 
зале, где проходит монтаж 
разнообразного оборудования 
и вычислительных систем, 
знакомлюсь с начальником 
цеха Ференцом Лаки—таким 
же, похоже, точным, пунк
туальным и ‘ обязательным, 
как его «подопечные».

— Отсюда, ■— сообщает он, 
— после заказанной потреби
телем комплектации и 96-ча- 
совой проверки в постоянном 
режиме уходят готовые ЭВМ 
с широким набором перифе

рийных устройств. Кстати, за 
минувшие годы нами изготов
лено' продукции на сумму бо
лее одного' миллиарда дол
ларов.

Здесь и различные систе
мы ЭВМ, и настольные ком
пьютеры, и распечатывающие 
устройства, и групповые тер
миналы, и семейства цветных 
графических 'терминалов, и 
многое другое. Достаточно ска
зать, что за последние 15 лет 
«Видеотон» трижды целиком 
и полностью обновил ассор
тимент электронно - вычисли
тельной техники. Иными сло
вами, речь идет о грантиях ее 
надежности и высокого тех
нического уровня, не уступа
ющего мировым стандартам.

ТЕЛЕГА ИЛИ РАКЕТА?
Ну и, конечно, как не упо

мянуть «Глорию», дочернюю 
фирму • Видеотона», с ее при
тягательными новинками? 
Пока это лишь небольшой 
цех с тремя машинами, каж
дая из которых за смену 
производит 2,5—3 тысячи 
карбоновых дисков. Молодой, 
энергичный заведующий про
изводственной группой Томаш 
Карел охотно знакомит со 
своим «хозяйством»:

— Основной материал для 
производства дисков — это 
поликарбонат. Его покрыва
ют тончайшим слоем алюми
ния, а затем защитным ла
ком. Всеми процессами управ
ляет ЭВМ. Ну а потОм уже 
слово за сенсорной техникой 
и принципом «считывания» 
лазером бороздок на диске. 
Есть ли разница между на
шими изделиями и классичес
кой пластинкой? Думаю, она 
такова, как если бы мы тол
ковали о различиях телеги и 
космической ракеты. Сила и 
чистота звука нашего изде
лия идеальные, качество вос
произведения музыки —- даже 
если случайно поцарапать 
диск — останется безупреч
ным, срок службы практичес
ки бесконечен.

— А как расходится ваша 
продукция?

— Из шести миллионов 
ДИСКОВ в ГОД ПЯТЬ готовятся 
по экспортным за каявм для 
многих стран — от США до 
Японии, остальное для внут
реннего рынка.

— Прибыльно ли производ
ство компакт-дисков?

— Оно обязано быть при
быльным, иначе обанкротим
ся. Прибыль распределяется 
пропорционально вкладу 
участников. Акционерами же 
«Глории» являются «Видео
тон», фирма грамзаписей 
«Хуигаротон», Кредитный 
банк ВНР и голландская 
фирма «Лако Партипатио».

Задаю последний вопрос 
этого мини-интервью:

— Какая же запись была 
выбрана для премьеры «Гло
рии»?

— «Король Иштван», — е 
гордостью отвечает Томаш и 
вручает мне на память тот 
самый невесомый серебристый 
диск...

О. ТРОФИМОВА.
спец. кбрр. АПН.

Будапешт — Москва.

СЛОВНО минер, я старе- 
юсъ ступать след в след 

идущего впереди высокого че
ловека в военной форме, пе
решагиваю через битое стекло 
и кирпич, наклоняю голову, 
чтобы не задеть свисающую с 
потолка деревянную балку. 
Мы находимся в одном из 
мужских лицеев Джелалабада, 
а мой проводник — его ди
ректор Хафизулла, прорабо
тавший здесь же несколько 
десятков лет. Вместе се други
ми учителями несколько меся
цев назад он надел военную 
форму и присоединился к на
родному ополчению, помогав
шему правительственным вой
скам одержать победу под 
Джелалабадом.

— За четыре месяца боев 
вокруг нашего города а наш 
лицей попало 72 реактивных 
снаряда, — рассказывает Ха
физулла. — Раньше дети зани
мались в 52 классах. Сегодня 
мы смогли привести в относи
тельный порядок только 16. 
Тесно, но занятия идут.

— Много учеников вашего 
лицея погибло в дни боев?

— 33 мальчика.
— А ваши близкие?
— Я потерял одиннадцати

летнюю дочь.
Входим в очередную разби

тую классную комнату. В по
толке — огромная дыра. Сте
ны и учебная доска изуродо-

БАРАНЫ ВЫХОДЯТ НА БОЙ
С приближением мусульманского праздника жертвоприноше

ния Ид аль-Адха в Тунисе возобновились бараньи бои. Человек 
использовал драчливость барана в угоду своей прихоти. Это од
на из давних народных традицийаи гвоздь различного рода раз
влекательных программ для многочисленных туристов из-за ру
бежа.

Бои баранов, или, как их здесь называют, «коррида по-тумис- 
енм», проводятся в этих краях свыше 1300 лет. Они предваряют, 
как правило, мусульманский праздник разговенья Ид аль-Фитр 
после поста во время месяца рамадан. На эти представления сте
кается много народа, заключаются пари. Азарт спора захлесты
вает всех — от мала до велика.

Руководители Национальной федерации бараньих боев, дока
зывая свое право на существование, считают, что для этих состя
заний не характерны ни насилие, ни кровопролитие. У барана, 
мол, слишком развит инстинкт самосохранения. ПочуяВ опас
ность, он убегает с арены.

«Участников» состязаний готовят по специальной программе. 
Ее Составляют их владельцы, входящие в Национальную федера
цию бараньих боев. Они же выступают и в роли дрессировщиков, 
массажистов. Схватка проходит под пристальным вниманием ар
битра. По его первому требованию она может быть прекращена 
и соперникам оказана срочная помощь ветеринара.

Любопытно, что бараны подразделяются на пять весовых кате
горий, а их возраст не должен превышать 12 лет.

Соперники сходятся 25 раз. При ничейном счете судья вправе 
назначить еще десять попыток. Согласно правилам федерации, 
баран может п течение сезона участвовать не более чем в шести, 
боях. Перерыв между ними достигает трех месяцев и отводится 
«для восстановления боеспособности».

Представления устраивают на более или менее ровной пло
щадке. Ее плотным кольцом окружают две-три тысячи зрителей. 
Даже матчи национального первенства по футболу —- спорта но
мер один в Тунисе — не всегда собирают столь>*о болельщиков. 
Планировалось создать специальный стадион на три тысячи зри
телей в районе древнего порта Гулетта. Но пока Национальная 
федерация бараньих боев довольствуется пустырями, полянами 
в столичном парне Бельведер или пригородах столицы — турист
ских зонах Марсы и Сиди-бу-Саида. В. ЛАГУТИН,

Тунис. корр. ТАСС.

ЧЕМ ДЫШАТ В ЛОС-АНДЖЕЛЕСЕ?
• Насколько опасно в Лос-Анджелесе... дышать?» — подобный 

вопрос поставил перед группой исследователей Калифорнийского 
университета муниципалитет этого одного из крупнейших горо
дов США. Почти десятилетие местные власти бьются над реше
нием проблемы смога.

..Жаркий летний день. Верхушки небоскребов Лос-Анджелеса 
плавают в черно-сером облаке из частиц промышленной гари, 
выхлопных газов и уличной пыли. Расположенный на берегу Ти
хого океана и окруженный с севера, востока и юга высокими 
горными хребтами, этот центр деловой, политической и культур
ной жизни западного побережья США не имеет естественной вен
тиляции. И порой он просто задыхается. Ежедневно в небо над 
Лос-Анджелесом выбрасывается 6,6 тысячи тонн двуокиси угле
рода и других токсичных химических веществ.

Власти Лос-Анджелеса разработали план по оздоровлению воз
духа. Конечная цель дорогостоящих и сложных мероприятий — 
снижение токсичных выбросов к 2010 году более чем в 10 раз. 
Для этого, в частности, придется полностью отказаться от исполь
зования в городе двигателей внутреннего сгорания и перейти на 
электромобили. Под запретом окажутся любые печи, нагреватель
ные приборы и механизмы, сжигающие топливо. Все плиты, 
включая домашние, должны быть оборудованы воздухоочистите
лями. Власти утверждают, что разработанный ими план не имеет 
аналога. Возможно, это и тан. Однако отсутствие необходимой 
технологии тормозит ого воплощение в Жизнь.

И пока над проблемой бьется инженерная мысль, экологи и 
медики пытаются определить пути борьбы со смогом на нынеш
нем этапе. Они выясняют, чем грозит человеку лос-анджелесская 
атмосфера, одна из самых загрязненных в США. По оценкам Ка
лифорнийского университета, токсичные вещества, попадающие в 
организм горожан, сокращают их жизнь в среднем на два года. 
И хотя каждый второй «лос-анджелмно», кан именуют себя мест
ные жители, подумывает о переезде, население города продолжа
ет расти. Ю. АЛГУНОВ,

корр. ТАСС.
Лос-Анджелес — Сан-Франциска

Сегодня — Всемирный день туризма
Всемирный день туризма отмечается 

ежегодно 27 сентября по решению Гене
ральной ассамблеи Всемирной туристской 
организации, состоявшейся в 1980 г. в 
Маниле. В 1989 г. проводится под деви
зом: «Туризм сближает народы мира*.

Туризм вносит большой вклад в разви
тие взаимопонимания между народами, оз
накомления с их достижениями, в различ
ных областях экономики и культуры. Он 
превратился в индустрию, играющую важ
ную роль в развитии экономики многих 
стран. Туризм отличается массовостью. 
Ежегодно в мире путешествуют полтора 
миллиарда человек, 390 миллионов из 
них—международные туристы. В 1988 г.

от туризма было получено 195 миллиар
дов долларов прибыли. На туризм прихо
дится около 30 процентов мировой торгов
ли услугами. Он стал третьей по величи
не статьей в мировой торговле — после 
нефти и автомобилей, а к концу столетия 
предполагает стать первой. Глубокие сдви
ги в интернациональных связях, которые 
ожидаются в ближайшие годы, повлияют 
на все параметры международного турист
ского обмена. Предполагается 1992 год 
объявить годом туризма.

НА СНИМКАХ: на мосту Александра 
Третьего; монастырь Монт Ссррат близ 
Барселоны.

Фотохроника ТАСС.

УЧЕБА ПОД ОБСТРЕЛОМ
Репортаж из лицея в Джелалабаде

ваны крупными выбойкам»«. 
Деревянные парты разломаны 
и перевернуты.

— Насколько вешек в целом 
материальный ущерб, нане
сенный лицею? — спрашиваю 
я Хафизуллу.

— Мы еще не подсчитывали, 
—отвечает он.—Но уже сейчас 
можно сказать, что ущерб 
очень большой. Например, 
видите, ни в одном окне не 
осталось целого стекла, а 
стекла в Афганистане очень 
дорогие. Необходимо отре
монтировать практически все 
помещения, починить парты. 
Но мы знаем, государство по
может нам...

Выходим на школьный двор. 
Идущие навстречу два подро
стка смотрят ма нас с нескры
ваемым любопытством. По мо
ей просьбе директор зовет их. 
Саид и Абдул, представляют
ся мальчики. Первому 14 лет, 
второму 15. Оба родились в 
Джелалабаде. Все четыре ме
сяца провели в родном горо
де, прятались в земляных ще
лях, вырытых солдатами. Эти 
щели до сих пор можно ви
деть повсюду в городе — уз

кие окопы, заложенные свер
ху несколькими слоями меш
ков с песком и камнями. Оба 
подростка потеряли за это 
время своих близких: у одного 
убит дядя, у второго — двою
родная сестра.

— Как вы оцениваете то, 
что происходило недавно в 
Джелалабаде? — спрашиваю 
подростков.

— Все это бесчеловечно, — 
отвечает Саид. — И люди, уби
вавшие мирных жителей наше
го города, еще называют се
бя мусульманами, борцами за 
веру. Они настоящие убийцы.

— Через несколько лет вы 
можете стать солдатами.’ Вы 
готовы к этому?

— Конечно, — отвечает Аб
дул. — Мы готовы защищать 
свою родину.

— Но все-токи лучше наде
яться, что война к этому вре
мени кончится, — вновь вклю
чается в разговор директор 
Хафизулла. — Не хочу, чтобы 
мои ученики погибали на вой
не.

Мы направляемся в восста
новленную часть здания ли
цея. Здесь в классах проходят

занятия. Вместе с директором 
входим в один из них. Идет 
урок теологии. Мулла Саид 
Гулям рассказывает ученикам 
о жизни и деятельности про 
рока Ибрахима. Подростки 
внимательно слушают, ста
раясь не пропустить ни одно 
го слова.

— Рассказ о пророке Ибра
химе сегодня очень популярен 
в Афганистане, — тихонько, 
чтобы не мешать учителю, 
шепчет мне на ухо Хафизул
ла. — Как известно, он был 
готов пожертвовать своим сы
ном ради людей. Сегодня аф— 
ганцы тоже отдают в армию 
своих детей, чтобы они защи
тили мирных граждан. Пути 
к миру ищут и кабульские 
власти, провозгласившие поли
тику национального примире
ния. Скорее бы это примире
ние наступило и перестали гиб
нуть люди. Но пока необхо
димо продолжать борьбу, тре
бующую от нас больших 
жертв. Поэтому учителя и на
девают сегодня военную фор
му- А. ПРАВОВ.

соб. корр. АПН.
Джелалабад—Кабул.

ГОРЬКИЕ
УРОКИ
Коррупция и злоупотреб

ление служебным положени
ем... Применительно к Аф
рике эти проблемы зачастую 
легкомысленно списывались 
на «тяжкое наследие коло
ниализма». Йо вот уже деся
тилетия прошли е тех пор, 
как большинство государств 
континента приобретали не
зависимость, а борьба с кор
рупцией все еще продолжа
ется, и конца ей, увы, пока 
не видно. Порок этот приоб
рел новые формы, приспосо
бился к изменившимся усло
виям.

Колонизаторская верхуш
ка состояла в основном ' из 
людей изначально достаточ
но богатых. Экономический 
механизм колониального гос
подства позволял ей приум
ножать свои капиталы, не 
преступая тех удобных за
конов, которые она сама для 
себя установила.

После завоевания незави
симости народилась новая 
управляющая прослойка из 
представителей коренных иа- 
пнональиостей. И далеко не 
все они смогли устоять пе
ред соблазнами, которые 
приносит с собой власть.

В такой африканской стра- 
ие, как Зимбабве, коррупция 
не приняла масштабов на
ционального бедствия. В нее 
вовлечены лишь некоторые 
высокопоставленные прави
тельственные чиновники. И 
процветает она там, где су
ществует дефицит. От него 
не избавлена и эта обеспе
ченная по африканским мер 
кам страна.

Не хватает, к примеру, 
автомобилей. Купить новую 
машину чрезвычайно трудно, 
и нет недостатка в желаю
щих заплатить за нее двой
ную, а то н тройную цену.

Именно со спекуляцией 
' автомобилями был связан 
последний крупный скандал, 
развязкой которого стала от
ставка нескольких видных 
деятелей, включая членов 
правительства.

Все началось с серии ра
зоблачительных статей в га
зете «Кроникл», издающейся 
в Булавайо. Из них яйство- < 
вало, что ряд высокопостав
ленных лиц злоупотребляет 
своим доступом к приобре
тению автомобилей. Покупая 
машины, причем не только 
легковые, но и грузовики, 
по государственной цене, 
они затем нелегально пере
продавали их по ценам «чер
ного рынка*, зарабатывая на 
этих сделках огромные день
ги.

Президент Мугабе назна
чил специальную комиссию 
Для расследования этих фак
тов. Случай беспрецедент
ный в истории страны— пе
ред комиссией предстали го
сударственные чиновники са
мого высокого ранга. Неко
торые из них всячески изво
рачивались, чтобы уйти от 
отвеЛв на поставленные во
просы. Как бы то ни было, 
за два с небольшим месяца 
работы комиссия сумела 
разобраться в сути дела и 
воздала всем по заслугам. 
Но, как мне приходилось 
слышать от многих местных 
журналистов, урон авторите
ту правительства был нане
сен еще до назначения ко
миссии. Одни только слухи 
о служебных злоупотребле
ниях' высокопоставленных 
чиновников способны поколе
бать доверие народа к руко
водству, породить недоверие 
к благородным идеалам, во 
имя которых африканское 
большинство боролось с гос
подством колонизаторов, а 
победив, приступило к строи
тельству общества социаль
ной справедливости. ,

Руководство Зимбабве во 
главе с Робертом Мугабе 
решительно выступает за то, 
чтобы очистить ряды правя
щей партии Зану-ПФ от лю
дей корыстных и нечисто
плотных. Второй съезд пар
тии принял так называемый 
«Кодекс руководителя», ко- 

.торый запрещает людям, на
ходящимся на ответственных 
постах, заниматься какой бы 
то ни. было предпринима
тельской деятельностью, 
связанной с использованием 
служебного положения в це
лях наживы. Как преду
преждение корыстолюбцам 
можно было расценить обра
щение Роберта Мугабе к де
легатам чрезвычайного съез
да Зану-ПФ, прошедшего в 
апреле 1988 года, в котором 
он прямо указал, что некото
рые из нарушителей «Кодек
са руководителя* сидят в за
ле заседаний съезда. Как 
видно, предупреждение не 
подействовало...

И. МОНИЧЕВ, 
спец. корр. АПН.

Хараре.
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■ ...................      НА СМЕНУ!
к Неформалы

СЛЫШАТЬ ТО
— Ав конце концов, ты 
будешь делать?
— В конце концов» я умру.
— А потом?..

(Из разговора).
Мы давно знакомы с Анд

реем Санниковым. И писать о 
нем поэтому мне одновремен
но — и просто, и нелегко.

—Прошлой зимой в 
работников культуры

Доме 
была

•стрема со свердловскими по
этами. Перед началом показы
вали документальный фильм 
«Рок». Недосмотрев и поло
вины, зал зашумел: «Мы при
шли сюда поэтов слушать, а 
нам дрянь какую-то показыва
ют!» «Дрянь» выключили. Вы
шли поэты. Читали свои стихи. 
И Андрей читал: он обращал
ся к десяткам людей, но, по
хоже, никто из них так и не 
ответил ему. Хотя все-все без
мсключения
аю аплодировали.

Шли по пустой 
сапотхнке. Андрей

—• Я не смог им 
>отъ: они такие 
будто ничего не 
Улыбаются. Будто

долго и гром-

морозной 
горячился: 

ничего ска- 
спожойные, 
случилось, 

не лонима-
юг, что духовная гибель надви- 
мулась, и физическая вот-вот 
вспыхнет и сожжет нос и на
ших датей, а мы по-прежне
му — все улыбаемся—

Андрей — поэт. Иэо дня в 
день, живя обыкновенной че-

ом говорил, 
и молча на

а я незряче 
него глядел.

Возеращаясъ с вечера поэ
тов, я не могла ответить на во
прос, почему же люди, сидя
щие в зале, остались, несмотря 
на внешне теплый прием, глу
хи к стихам Андрея? И только 
сейчас поняла, что тогда, на 
встрече, столкнулись не про
сто разные люди — столкну
лись разные миры.

«.Город Березняки. С влаж- * 
ными тополями, девочками в 
беретах, мальчиками в стоп
танной обуви. Вокруг — зеле
ные холмы, полуразрушенные 
церкви. Время школярства 
прошло быстро и как-то неза
метно. В памяти Андрея оста-
лась толстая 
Викторовна, 
женщина — 
цом Нонны 
комплекцией

завуч 
По его

Эльвира 
словам,

в л «стел ин с лн- 
Мор дюков ой и 
Леонова. Против

нее нельзя было внутренне не 
протестовать.

— У меня уже в школа по
явилось ощущение, что моими 
поступками кто-то управляет. 
Со старшеклассниками я прос
то дрался. Но с завучем, с 
учителями— Я чувствовал себя

г ВСТРЕЧА ФИЛАТЕЛИСТОВ
ХОВАНОВА

Анна Михайловна
26 сентября 1989 года 

после тяжелой болезни на 
семьдесят восьмом году жиз
ни скончалась Анна Михай
ловна Хованова — доктор 
медицинских наук, профес
сор, участница Великой Оте
чественной войны, персональ
ный пенсионер республикан
ского значения.

Анна Михайловна роди
лась 25 июня 1912 года в 
семье рабочего железнодо
рожника на ст. Кропачево 
Челябинской области. В ран
нем детстве, оставшись без 
родителей, она в полную ме
ру испытала все тяжести и 
невзгоды сиротства. Но Со
ветская власть, комсомол и 
партия, в рядах которой она 
состояла более полувека, по
могли ей получить образова-
ние, успешно
Свердловский

оКОНЧИТЬ 
медицинский

институт, аспирантуру. Мно
гим в своей жизни Анна Ми
хайловна была обязана ком
сомолу. Ее избирали с'екре-
тарем комитета 
института, а в
годах была
Свердловского 
ВЛКСМ.

комсомола 
1938—1940 
секретарем 

обкома

Обладая сильным характе
ром и волей, она смело шла 
в науку. Незаурядные орга-
низаторские способности,
пытливый ум позволили ей 
занять в науке и практиче-
ской медицине высокое 
ложение, стать автором

по- 
бо-

леф двухсот, научных работ.
Среди ученых микробиоло

гов России и всех, с кем ра
ботала или встречалась по 
работе, Анна Михайловна 
пользовалась глубоким ува
жением и авторитетом. Ос
новная черта се жизни—это 
готовность прийти на помощь 
человеку, сделать добро. Бы
ла активным деятелем в об
щественной жизни: много
кратно избиралась в партий
ные органы и народным де
путатом местных Советов.

До последних дней жизни 
она служила для всех образ
цом скромности, идейности и 
преданности партии и Совет
ской Родине. За многолет
нюю, безупречную работу на
граждена орденом Трудового 
Красного Знамени, орденом
Красной 
медалями.

Звезды и десятью

Память об Анне Михайлов-
не хорошем человеке, пе
утомимом труженике сох
ранится в наших сердцах.

Свердловский обком
ВЛКСМ, ветераны комсомо
ла выражают искреннее со
болезнование семье и близ
ким покойной.

ЧЕГО
Она закрывала лицо руками. 
Снова раздался крик.

Идти туда*, зная, что тебя 
будут бить — ведь ты один 
против одиннадцати? Или вер
нуться в комнату, где «мирно» 
посапывают твои соседи — че
тыре здоровых лба? Вернуть
ся — ведь тебя никто не осу
дит: ведь кроме тебя никто «не 
слышит» этого крика...

На следующее утро, после 
«встречи» с разбушевавшейся 
компанией, у Андрея подня
лась температура, загудела 
больная нога. Вскоре его увез
ли в больницу. В реанимацию 
он попал с диагнозом «зара
жение крови».

Со словами «лучше мертвый 
жених, чем муж-инвалид» уш
ла любимая..

Андрей все-таки выдержал.
„Андрей по образованию ис-

торик.
— Я убежден, говорит

он, — что именно история за- 
ключает в себе невероятный 
объем и глубину знаний: и 
культура, и искусство, и поли
тика, и экономика, и филосо-

НЕ СЛЫШНО
фия. Только историческая нау
ка может дать ответы на са
мые существенные вопросы.

— Почему же ты не работа-
ешь по специальности, не 
нимаешься историей?

— Я занимался историей: 
тыре года подряд ездил в

за-

че- 
ар-

хеографические экспедиции по 
старообрядческим деревням. 
Год работы научным сотрудни-
ком музея выбил меня из 
леи. Я не мог заниматься 
министраторством, вместо 
тории. Не мог терпеть эту 
висимость. Ушел.

Андрей поставил крест

ко- 
ад- 
ис- 
за-

на
своей общественной деятель
ности. В поисках социальной 
независимости пришел к «чис
тому» искусству». И это не ви
на его. Это беда всего поколе-
ния поколения «тридцати-
летних» — «детей тишины», как 
называет их Лев Аннинский.

Время лжи обратило их
взгляды от солнечной 
ности 60-х вглубь, в 
собственнной души, 
верить в реальность 
ной жизни у юношей

социаль- 
п от емки 
Повода 

социаль- 
и деву-

Недавно в ДК железнодорожников состоялась XIII отчетно-вы
борная конференция Свердловского отделения Всесоюзного обще
ства филателистов, был заслушан отчетный доклад заместителя 
председателя правления И. В. Ренева.

В настоящее время в Свердловской области насчитывается не
сколько тысяч филателистов, действуют 59 клубов и кружков, в 
том числе и 24 городских. Прочитаны сотни лекций по филате
лии. проведено 506 филателистических выставок. Главной была 
зональная -- «Большой Урал-88» 25 филателистических экспози
ций были рекомендованы на Всесоюзные и региональные выстав
ки. Было проведено два слета юных филателистов. Совместно 
газетой «На смену!» проведено три конкурса.

щек, сформировавшихся в 70-е 
(I) не было — их слишком дол
го учили верить в надпись 
«буйвол» на клетке со слоном. 
Ощущение того, что все кру
гом ■ врут, распространялось и 
на тех, кто чего-то хотел, о 
чем-то писал, говорил, но все 
это было ненастоящим. Они не 
верили в этот кукольный театр, 
именуемый жизнью. Но Зато 
в их мечтах, выросшая из про
изведений искусства,, из книг и 
взлелеянная ими жизнь пред
ставала истинной.

Санмиксв поэт. И Mix
только потому, что это, какЛо" 
в орите я, дар божий. А потому 
еще, что поэзия внутренней 
жизни была и есть его едим-
ственной точкой отсчета. Его
«втором реальностью».

Сейчас Андрей руководит
выставочной группой в творче
ском объединении «Верни
саж», организовывает выставки 
художников-авангардистов..

Эта работа совпала его
образом жи^Ни: ом свободен 
от чьих-либо «рекомендация 
и указаний, никогда не гово
рит тосо, чего не думает.

Кто-то возразит: не ведь в 
наше время спрятаться от «со
циальных катаклизмов, не уча-
ствовать в борьбе значит,

вое еле асом жизнью, он
Как мать сына, как

меня

пишет,

Л

летят.спутники

твоего сердца. Твоих

М. БОРОВИК.

и хо- 
«лвс-

частицей 
стихов.

Исполнял 
знал, что 
взрослы- 
знал, что

ждете 
воль
тах имом —- выздоровления, 

он ждет своих стихов, 
доимый, что то, о чем 
ниспослало ему свыше.

дмд. Позже, в старших 
сах, я почувствовал, что 
не такие как все. Что и

очень скованным.
•се, что было нужно: 
надо здороваться со 
мм — и здоровался, 
надо ходить в школу

других только своими мерка- 
необь-ми?.. Ведь каждый 

ятная Вселенная, а планеты 
поэтов, видимо, больше дру-

избран В. II. Павлов. Ю.СОРКИН.
Симпатичная445670.

Семь туровразыскал

Жаль, недолго пришлось класса

остается до

Большая группа активистов ВОФ награждена почетными гра 
мотами Свердловского отделения ВОФ. почетной грамотой «За 
большую пропаганду филателии среди населения и публикации 
материалов» награждена редакция газеты «Путевка». Избраны де
легаты на очередной съезд ВОФ. Председателем общества вновь

«Сокол* кам раз тогда стал в 
силу входить). Да не захотел. 
Я уже был женат, Марина и 
уговорила домой возвращаться.

•овапием, ведутцеге •доре- 
вый образ жизни. Ценю в 
человеке порядочность и 
самостоятельность. Отвечу 
на письмо с фотографией.

А в Свердловске
Грязнов и привел в «Автомоби-

идет престольный праздник. 
А в дальних городах, 
которых нет нигде, 
кривая полынья 
кривляется в экранах. 
А с птичьей высоты 
не видно ничего, 
поскольку вместо глаз 
у птиц в глазницах намни

Андрей не сочиняет стэаое— 
ем узнает их. Узнает, когда 
наступает принципиально новое 
состояние: появляется потреб
ность записать услышанное.

То, что слышит и видит Анд
рей, не дано услышать и уви
деть мне. Я не чувствую своей 
сопричастности к иному миру, 
большому и неизведанному, 
способному подарить челове
ку Веру и дать покой. Мне 
трудно представить, как можно 
слышать то, чего не слышно. 
Но разве вправе мы мерять

гих приближены к солнцу. 
...Он говорит мне об ответах, 
он говорит о том, что мы 
увидим длительное время 
сквозь травянистые поля, 
сквозь остывающие реки.
Он говорит мне, что земля 
зерниста и полупрозрачна, 
а воздух порист, 
бел, кан мел; 
латунные простые злами 
стоят в сиреневой золе^.
Ом говорил со. мной 
и плакал,

•ще кто-то ждет.
Я не понимал тогда, кто со 

мной происходит« Навсегда 
запомнил очень страшный день 
из своего детства: наши сосе
ди, молодожены, которые 
очень любили друг друга, и у 
кот&рых, как всем казалось, 
все было прекрасно, ушли 
вдвоем на большое картофель
ное поле и застрелились из 
охотничьего ружья... То, как 
по-рабски мы существуем, 
понял позже.

Не быть рабом — найти ту 
точку, которая удалена от стра
ха и от тщеславия — смысл 
жизни Андрея. Судьба часто 
испытывала его: выдержит ли, 
не согнется ли под тяжестью 
желаемой свободы?

На третьем курсе учебы в 
университете произошло то, 
что происходит с каждым в 
жизни, когда стоишь перед 
выбором: быть или не быть, 
остаться человеком, или...

В четыре утра в общежитии, 
где жил Санников, раздался 
крик «Помогите!» Он повто
рился еще и еще раз. Андрей 
вышел и увидел девушку, по 
щекам которой текла кровь.

струсить, перестать быть граж
данином.

А разве дать возможность 
людям увидеть полотна своих 
талантливых современник©«, 
чьи имена долго и усердно 
«запрещались» — не есть шаг 
гражданина? А стихи, крича
щие о человеческом беде* —
не есть боль гражданина?

Поднимается песок 
с поверхности реки 
и вновь уйдет на дно. 
И лед покроет воду.
Все пальцы на курках. 
А руки коротки.
А берега реки 
заполнены народом.
И полынья скрипит, 
вихляясь на воде.
А в ближних деревнях

И все до одного 
затворами они трясут, 
как кадыками.
— А что в конце концов ты 

будешь делать?
— В конце концов, я умру.
— А потом?.^
Потом будет жить твоя дочь, 

Андрей, маленькая Дашка/ С

Герои вчерашних дней

Олег СИМАКОВ: «СЕЙЧАС
Я НА ТРИБУНЕ»

...Его до сих пор вспомина
ют болельщики, когда не ла
дится атака у «Автомобилис-
та», если команде ой 
хватает настоящего
способного 
многое. Его 
мобилисте», 
тяжелейшую

сделать 
ждали в

как не 
лидера, 

очень 
«Авто-

когда он получил 
травму, ждали,

когда оц кусал губы от бес
силия собственного (он же не 
врач, он — хоккеист!) и вра
чей, безуспешно ломавших го
ловы над его больной ногой, 
звали назад после окончания 
лечения и мучения. Его жда
ли не забывшие нападающего 
Симакова зргуели. Но он не 
вернулся в команду. Сезон 
1985-го стал последним.

Визитная карточка: Олег Си
маков, 1958 года рождения, иг
рал нападающим за «Автомоби
лист» в 1976. 1980-85 гг. в
1977 — 1979 за СКА (Свердловси) 
и «Прогресс» (Глазов).

— Ты меня не первый 
спрашиваешь: почему на лед 
больше не вышел? Валерий
Гершович тоже советовал: бе- 

вперед!ри, Олег, клюшку, и 
И сам не раз думал о 
щении, благо форму 
юсь поддерживать: в 
за сборную ветеранов

возвра- 
стара- 

хоккей
и на

первенство города регулярно 
играю. Да и неплохо вроде 
получается. Наверное, и за 
мастеров сумел бы сыграть. 
Да нс хочу, просто не хочу. 
Я ведь люблю все делать 
сам, да чтобы это все было 
красиво.

Уже закончил играть, а все 
дергался. На трибуне си
жу, без клюшки, а на каждый 
бросок, на каждое движение 
шайбы реагирую. Будто бы 
сам себе пас отдаю и сам же 
по воротам бросаю! Ребята 
рядом смеются: Олежа, пере
стань, несолидно, ты же вете
ран. Да какой я ветеран! Мне 
тридцать один всего, а когда 
заканчивал, и вовсе двадцать 
семь было. Самый игровой 
возраст, ломаться да ломать-

ся бы еще на поле... Знаю, что 
ребята в команде ничего пло
хого не скажут, хоть в «Ав
томобилисте», хоть в «Луче», 
но в душе-то смеяться все 
равно будут! А болельщи
ки — от их глаза никогда не 
ускользнет, что Олег Сима
ков на площадке явно «пла
вит» и «тачку возит».

«Дебют» в хоккее надолго 
запомнится. Подошел к бор
тику, толкнули в спину, а на 
коньках-то еще еле-еле стоял, 
не удержался, и от борта к 
борту прокатился, только во
дичка из носа потекла. Мо
жешь себе представить тре
нерское впечатление от тако
го «дебютанта». Не видать бы 
мне большого хоккея, если 
бы не «малый» — дворо
вый. Жил в детстве в старой 
части города — места во дво
ре хватало. Вот и бегали с 
утра до ночи на дворовых 
«пятачках». Там у нар нема
ло хоккеистов выросло. Со 
мной, например, играл Коля 
Ядрышников (позднее высту
пал за «Луч»). Сражались 
толпа на толпу — площадоч
ка узенькая, приходилось 
крутиться кто как может. От
сюда, наверное, и пришло 
умение играть «один в одно
го», и «вертлявость». Я и ре
бят своих на «Юности» это
му учил.

Спасибо Леониду Николае
вичу Грязнову, разглядел 
что-то во мне, сделал из ме
ня тогда хоккеиста. Он же
меня и в «Автомобилист»
вернул в 80-м...'

В 77-м призвали в армию, на 
«службу», отправили в сверд
ловский СКА, но не получи
лось там у меня, не поладили 
со старшим тренером И. А. Са
виных. Речь зашла уже об от
правке меня и Славы Демень- 
шина (такой же «неполадив
ший») в обычную часть. По
том, правда, переиграли: я — 
в глазовский «Прогресс», Сла
ва — в новосибирский СКА. Из 
Глазова приглашали в коман-
ды посильнее, предлагали
работу и квартиру в Киеве (их

поиграть, травма за травмой, 
а вылечить до конца не мог.
Более того, 
правильный

даже диагноз 
не поставили.

Только в этом году ноги, на
конец, довели «до ума». Всю 
жизнь буду благодарен Вале
рию Гершовичу Ройзину за 
исцеление. Не его бы по
мощь — ходил бы до сих пор 
полуинвалидом.

Вспоминает врач Симако
ва В. Г. Ройзин.

— Не было никакого чуда, 
лечил как обычно. Я и не знал, 
что передо мной известный 
хоккеист — больной как боль
ней, хоть и почти потерявший 
веру в возможность успешного 
лечения. А травма была дейст
вительно очень тяжелая.

Как лечил? Суть метода, при
меняемого мной при лечении— 
«Риодараку» (в переводе с 
японского «хорошо проводя
щая линия») состоит в элемен« 
тарном — индивидуальном под
ходе к каждому больному. Ле
чение провожу с помощью 
иголок — иглорефлексотера- 
пия, основанная на тщатель
ном изучении трудов по вос
точной медицине.

...После третьей процедуры 
Симаков почувствовал значи
тельное улучшение, а после 
последней, двенадцатой, я 
вполне серьезно советовал Оле
гу возвращаться в хоккей — 
он был здоров.

Олег Симаков:
— Я худым никогда не 

был, а заболел, на Кощея 
стал смахивать. Сейчас свой 
игровой вес помаленьку вос
становил. Играть-то надо, хо- 
хя бы для себя. У нас на 
ВИЗе собралась, между про
чим, совсем нс плохая «ком-
пания» Панфилов, Гилев.
Бекленищев, Ермашов, Ког
да «Автомобилист» в высшую 
лигу вернулся, мы смеялись: 
«У нас за ВИЗ мастеров 
спорта больше играет, чем у 
вас». Записал:

ю. ОВОДОВ.
Р.Э. Когда я разговаривал 

с Симаковым, он еще работал 
тренером по хоккею на 
«Юности». Сейчас — нет. 
Причина — «семья — дети», 
ставшая у нас почему-то ма-
ловажной, 
оставить

вынудила Олега 
любимый хоккей.

Существовать на мизерную 
зарплату тренера он не смог, 
а сидеть на чьей-то шее не 
захотел...

ф БЛОКНОТ 
БОЛЕЛЬЩИКА

финиша чемпионата 
по футболу среди
второй ЛИГИ 
Свердловский 
возглавляющий

СССР 
команд 

«А».
«Уралмаш», 

турнирную
таблицу, четыре из семи 
встреч проводит на Централь
ном стадионе города. Его со-
перинки: 1 октября

445591. Мне 31 год, роет 
160. разведена, образование 
среднее техническое, брю
нетка. стройная. Есть сын 
9 лет. Материально обеспе
чена. Хотелось бы встре
тить мужчину интеллигент
ной профессии (или военно
служащего), ростом 167 — 
170, средней полноты, мож
но с ребенком. Ваш возраст 
ст 30 до 36 лет. Вино и вос
питание детей считаю не
совместимым. В мужчине 
ценю такое качество как 
верность. Моя фотография 
находится в Службе.

0554. Мне 31 год. Так по
лучилось, что не встретила 
человека, с которым могла 
бы связать свою судьбу. 
Высока (рост 178), стройная, 
волосы русые, умею шить, 
люблю стряпать, увлекаюсь 
музыкой, очень люблю жи
вотных, по характеру — 
флегматик. Моя фотография 
находится в Службе

«Звезда» (Пермь), 4 — «Ди-
намо> (Киров), 16
МЦиП (Куйбышев) и 19 
«Прогресс» (Оренбург).

23 октября

С КА-

заключи-
тельная встреча чемпионата. 
В Нижнем Тагиле играют 
земляки — «Уралец» — 
«Уралмаш».

А вот дебютантам второй
лиги
МЦОПу 
Команда

верхнепышминскому 
не позавидуешь.

ведет
борьбу в группе

нелегкую 
аутсайде-

ров. Очередные игры дома 
— 2 октября — «Торпедо» 
(Набережные Челны) и 5 — 
«Зенит» (Ижевск). •

Не позавидуешь и любим
цу хоккейного Свердловска 
— «Автомобилисту». Не
смотря на оптимистический 
прогноз, команда на старте 
оказалась далеко от заветной 
«десятки». Но, может быть, 
еще не все потеряно? Это 
покажут ближайшие домаш-
ние матчи
перники свердловчан

7 октября со-

имени Урицкого
9 «Торпедо»

ск
(Казань), 

(Горький),
18 — киевский «Сокол», 20 
— «Динамо» (Москва), 24— 
«Торпедо» (Усть - Камено
горск) и 26 — «Крылья Со
ветов».

В первой 
стартовал

лиге неплохо 
свердловский

«Луч». 10 и 11 октября оп 
принимает челябинский «Ме
таллург», а 14 и 15 — «Си
бирь» (Новосибирск).

А вот «летние» хоккеисты 
в .отличии от «коллег» ведут 
упорную борьбу за медали. 
Очередной соперник СКА— 
ульяновская «Волга». Матчи 
пройдут 13 и 14 октября.

Добро пожаловать!

Редактор В. ЕФИМЧИК

445644, 
молодым, 
мужчиной,

Познакомлюсь с 
но серьезным 

ростом не ниже

445655. С целью создания 
дружной семьи хочу позна
комиться с добрым, хозяй-
ственным. Т РУДО люби ВЫ м
мужчиной в возрасте от 24
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ул. Тургенева, 13.
Дом печати, 12-й этаж. 
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Наши телефоны:

приемная $1-28-61 

эам. редактора 51-38-75 

отв. секретарь 58-95-43 

новости 51-10-66, 56-17-51

180. О себе: 22 года, рост 
175, образование высшее, 
свердловчанка. Телефон ус
корит знакомство.

445473. Молодой человек 
28 лет, рост 176. скромный, 
малообщительный, прожи
ваю в области. женат не 
был. Хотел бы познакомить
ся с женщиной 25 — 30 лет, 
доброй. отзывчивой. не 
склонной к полноте, можно 
с ребенком.

445648. Познакомлюсь с 
умным, добрым, высоким 
мужчиной 27 — 35 лет, уме
ющим ценить заботу и вер
ность. О себе: 27 лет, рост 
167, стройная, симпатичная, 
образование высшее, заму
жем не была. Желательна 
фотография.

до 29 лет. О себе: зовут
Светлана, мне 24 года, рост
165, склонна полноте,
русская, образование сред
нее, характер мягкий, спо
койный, интересы разносто
ронние, замужем не была. 
Буду благодарна за письмо 
с фотографией. Ваше фото
верну. а 
службе.

445658. 
нательная 
(выгляжу

мое находится в

Стройная привле- 
брюнетка 29 лет 
моложе), образо-

ванне высшее, гуманитар
ное. Рост 167. Замужем не
была, детей нет. 
хозяйка. По

Хорошая 
характеру

скромная, реселая, добрая. 
Хотела, бы познакомиться с 
мужчиной от 27 до 32 лет, 
желательно с высшим обра-

стройная брюнетка 28 лет; 
рост 167. Имею высшее гу
манитарное образование, 
разносторонние интересы, 
люблю домашний уют. Наде
юсь на счастливую встречу 
с порядочным мужчиной, 
ведущим здоровый образ 
жизни, в возрасте до 37 лет, 
выше среднего роста, при
ятной внешности. Хотелось 
бы видеть в нем внима
тельного друга, способного 
стать крепкой опорой в 
семье. Отвечу на письмо о 
фотографией, моя находит* 
ся в Службе.

Справок об абонентах 
Служба не дает. Дополни
тельные сведения сообщает 
сам абонент при переписке.

Письма абонентам направ
ляйте по адресу: 620219, 
Свердловск, ГСП-330, ул. 
Луначарского, 78. Служба 
семьи «Надежда», абоненту 
№...

В письмо не забудьте вло
жить конверт со своим ад
ресом.

Поступившие письма «На
дежда* передает или пере
сылает абонентам. Сроки от
ветов на письма зависят от 
абонентов.

Напоминаем: гарантирует
ся ответ абонента на опл^ 
ченное письмо (1 рубль). Оп
латить письмо можно в 
Службе или почтовым пере
водом по адресу: 620219, 
Свердловск, Кировское отде
ление Жилсоцбанн?.. расчет
ный счет № 500006 (для 
Службы «Семья»). Наш те
лефон; 55-24-72.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
ТАШКЕНТСКИЙ 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ РУССКИЙ 
ТЕАТР ДРАМЫ 
им. М. Горького

(в помещении театра 
музкомедии)

Сегодня и 28-1Х ВСЕ
ЗВЕЗДЫ

Начало спектаклей в 19 час.

«ЛЕДИ ДЖЕЙН» 
(две серии).

Сеансы: 11-30, 15-30, 19-30.

ИМ.

ПРИМОРСКИЙ 
КРАЕВОЙ ТЕАТР 
Ленинского комсомола

(в помещении ТЮЗа) 
Сегодня в 14 час.
ФИНИСТ ясный сокол
в 19 час. ВАГОНЧИК
28-ТХ в 10 и 14 час.

КАРУСЕЛИ НАД ГОРОДОМ 
в 18 час, РЕВИЗОР

29-1Х в 17 час. 
на малой сцене 

ЛЯ МУР (ЛЮБОВЬ) 
вместо объявленного ранее 

на 19 час.
ТЕРЕХ

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Новый 
хуложе ст в е н ны й Филь м 

«В ГОРОДЕ СОЧИ ТЕМНЫЕ
НОЧИ»

(две серии, единственная 
копия в Свердловске).

Сеансы: 9, 11-30, 15-30,
19-30.

С 28-1Х 
новый 

художественный фильм

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 56-37-28 
экономики 56-17-70 
коммунистического воспита

ния 56 17,73
специальный корреспондент 

58 92-41
учащейся молодежи 58-93-89

южный Боны и по-
мой.

Им. МАЯКОВСКОГО
Танцуй, танцуй (две серии).

ИСКРА — Кабаре (две

ГОСЦИРК
5 октября 

ОТКРЫТИЕ СЕЗОНА. 
Иллюзионный аттракцион 

«ПРАЗДНИК ЦВЕТОВ» 
под руководством 

Танины ПОНОМАРЕНКО.

серии), выселенный в 
нах жилья.

СОВРЕМЕННИК — 
и покой.

ЗАРЯ — Воробей —
птица. Приключения

поис-

Бо«Ы
тож» 
Али

бабы и 40 разбойников (две 
серии).

РОДИНА — Турбаза «Вол-
чья».

ЗНАМЯ Выселенный^ в
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

ОКТЯБРЬ 
совкино 

(две серии).
САЛЮТ — 

ход «Черной 
назло.

ТЕМП —

Афера.
Уолл-стрит

Куколка. Вос- 
луны». Любить

Приключения
Квентина Дорварда, стрелка 
королевской гвардии. Сира
но дс Бержерак.

УРАЛ И корабль плы-
вет (две серии). Думают ли 
животные?

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Роковая ошибка.

МИР — 
(две серии).

ДК им.
Женщина 
лейтенанта 

ДРУЖКА

Болезнь любви

горького — 
французского 

(две серии) 
— Кабаре (две

серии). Райская яблоня.
БУРЕВЕСТНИК — 

любви (две серии).
КОМСОМОЛЕЦ — 

танцуй (две серии).

Болезнь

Танцуй,

ЭКРАН — Странный при- 
мер женской мести.

комсомольской жизни И МО- 
лодежных проблем 51-60-84 

культуры 56-17-71
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 58-92-37
писем 56-91-23, 56-17-50
рекламы и объявлений 

51-17-62

поисках жилья. Воробей у— 
тоже птица.

СТРЕЛА — Танцор диско 
(две серии).

ДК им. СВЕРДЛОВА 
Свердловский рок-клуб 

30-1Х в 19 час.
ПРИГЛАШАЕТ ’ 
НА КОНЦЕРТ 

«Открытие сезона 8990»,. 
Билеты — в кассе ЛК. 

Справки по тел. 51-40-63 
(после 18 час).

ПОГОДА
28 — 29 сентября по облй^ 

тн ожидается небольшая об
лачность пре н му ще ст^ек 
но без осадков, ветер пере
менный 2 — 7 метр о гз в гё- 
кунду. Температура ночью 
28 сентября в воздухе и на 
поверхности почвы минус 3 
минус 8. 29 сентября минус 
2 плюс 3. днем 6—11 граду 
сов тепла.
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